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Запасный вариант
Власти готовят новый налоговый манёвр для нефтяной отрасли — как это скажется на смежных сферах

Ирина Кезик

М инэнерго заложило в Энергострате-
гию-2050 новый налоговый манёвр, 

который подразумевает как снижение на-
грузки на нефтяную отрасль, так и удвое-
ние инвестиций в неё. Это положительно 
отразится на смежных отраслях, которые, 
по задумке ведомства, и будут пополнять 
бюджет. Эксперты считают, что следует 
перенести акцент на другие области, где 
уровень фискальных изъятий существен-
но ниже, например на чёрную и цветную 
металлургию, банковский и телекомму-
никационный секторы. Аналитики пола-
гают, что после отказа от повышения на-
логов можно задуматься и о точечном 
снижении нагрузки для отдельных кате-
горий именно «трудных» запасов.

Минэнерго готовит новый нало-
говый манёвр для нефтяной отрасли, 

который подразумевает снижение на-
грузки на отрасль и удвоение инве-
стиций в неё. Это даст мультиплика-
тивный эффект на смежные отрасли. 
В энергетическом ведомстве полага-
ют, что их отчисления в бюджет смогут 
восполнить выпадающие доходы и со-
хранить добычу. Об этом в выступле-
нии на заседании подкомитета по энер-
гетике «Деловой России» заявил глава 
департамента нефтегазового комплек-
са Минэнерго Антон Рубцов, рассказа-
ли «Известиям» источники, знакомые 
с ходом дискуссии мероприятия.

По словам одного из них, сниже-
ние налоговой нагрузки может быть 
осуществлено за счёт расширения си-
стемы налога на дополнительный до-
ход (НДД) или льгот по налогу на до-
бычу полезных ископаемых 
(НДПИ). 
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Объектная реальность
По каким точкам ВПК Украины бьёт армия России  
и чего добивается Киев массовыми ударами БПЛА по территории РФ

Сдвиг полиса
Для регионов с аккуратными водителями хотят 
снизить стоимость ОСАГО

Мария Колобова

В ласти хотят снизить стоимость 
ОСАГО для регионов с аккурат-

ными водителями и низким уровнем 
мошенничеств. В некоторых субъек-
тах РФ (например, в Чечне, Дагеста-
не, на Камчатке) убыточность по та-
кой страховке значительно выше, чем 
в остальных. Но за это платят другие 
водители. Проблемой озаботился 
ЦБ — там прорабатывают идею, как 
сделать стоимость полиса 
более справедливой, рас-
сказал «Известиям» заме-
ститель председателя 
Банка России Филипп 
Габуния. Среди вари-
антов  — ввести до-
полнительный коэф-
фициент для рисковых регионов или 
же установить более сложную струк-
туру. Идею поддержали на рынке. Как 
изменится цена ОСАГО для россиян — 
в материале «Известий».

В ЦБ озаботились несправедливо 
высокой ценой обязательной авто-
гражданки в некоторых частях стра-
ны. Неправильно, что в отдельных ре-
гионах убыточность по ОСАГО сильно 
выше, но за это платят другие води-
тели, сообщил «Известиям» замести-
тель председателя Центробанка Фи-
липп Габуния.

Дело в том, что стоимость ОСАГО 
как обязательного вида страхования 

чётко регулируется — ЦБ устанавли-
вает границы тарифного коридора. 
Страховая компания не может вый-
ти за этот порог. При этом для высо-
корисковых регионов даже макси-
мально допустимой цены не хватает, 
чтобы покрыть все убытки, поясни-
ла руководитель управления андер-
райтинга моторных видов страхо-
вания «Абсолют Страхования» Анна 

Ёжикова. Она добавила: дефицит сбо-
ров в таких субъектах РФ приходит-
ся компенсировать завышением цены 
ОСАГО для остальных водителей.

Эту несправедливость нужно 
корректировать, сообщил Филипп 
Габуния. Он добавил, что в ЦБ про-
рабатывают идею, как это будет ре-
ализовано — через географический 
признак или же более сложную 
структуру.

Сейчас при формировании цены 
ОСАГО уже применяется террито-
риальный коэффициент — то есть 
стоимость полиса отличается в за-
висимости от региона проживания 
водителя, отметил заместитель на-
чальника управления методологии 
и андеррайтинга обязательных видов 
страхования «МАКС» Алек-
сандр Щербаков. 

На одно лицо
В Сети стремительно выросло количество программ по созданию дипфейков — 
как обезопасить себя от мошенников

Елизавета Крылова

В интернете стремительно вырос-
ло количество доступных про-

грамм по созданию дипфейков. Се-
годня их более 50 тыс., хотя ещё два 
года назад таких решений практиче-
ски не было. Ранее «Известия» сооб-
щали, что до конца года, по оценкам 
экспертов, с мошенничеством при 
помощи подобных технологий мо-
жет столкнуться каждый второй. Ре-

дакция провела эксперимент по соз-
данию дипфейка — как выяснилось, 
для этого не нужно обладать особыми 
навыками. По словам экспертов, бес-
контрольное распространение таких 
технологических решений в разы уве-
личивает количество мошенничеств 
и информационных атак на пользова-
телей. Подробнее — в материале «Из-
вестий».

Технологии создания дипфейков 
ещё два года назад были доступны 

лишь для узкого круга специалистов 
с высоким уровнем подготовки и до-
рогостоящим ПО. Сейчас ситуация 
кардинально изменилась: в открытом 
доступе появилось более 50 тыс. бес-
платных инструментов для генерации 
дипфейков — от мобильных программ 
до сложных платформ с искусствен-
ным интеллектом, рассказали «Изве-
стиям» в пресс-службе MWS AI (вхо-
дит в МТС Web Services, 
ранее MTS AI).

В НОМЕРЕ 
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ВС РФ наносят удары только по военным объектам и заводам ВПК Украины (на фото — пуск ракет «Искандер»)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 28.05.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,1014   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0454   ДИРХАМ ОАЭ 21,6794   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,3827   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2071   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1558   ДОЛЛАР США 79,6176   ЕВРО 90,9007   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5553 

На 30–50%  
может вырасти цена ОСАГО  

для самых рисковых регионов
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Богдан Степовой, Семён Бойков

Российская армия наносит удары ис-
ключительно по военным объектам 

и предприятиям ВПК Украины — это сле-
дует из подробного списка своих целей, 
который 27 мая распространило Мин-
обороны России. В то же время про-
тивник атакует гражданские объекты 
на территории РФ, пытаясь таким обра-
зом сорвать инициативы по урегулиро-
ванию конфликта, полагают эксперты. 
С 20 по 27 мая российские силы ПВО пере-
хватили почти 2,5 тыс. украинских БПЛА. 
О том, чего добивается Киев массиро-
ванными атаками дронов на регионы 
России, почему гневную реакцию на За-
паде по-прежнему вызывают только дей-
ствия Москвы и каким видится будущее 
переговоров в свете последних заявле-
ний из Европы, — в материале «Известий».

В конце мая киевский режим кратно 
увеличил количество атак с примене-
нием беспилотных летательных аппа-
ратов и реактивных снарядов РСЗО за-
падного производства по гражданским 
объектам на территории России. С ве-
чера 20 мая по утро 27 мая силы ПВО 
уничтожили и перехватили 2331 удар-
ный дрон, в том числе вне зоны про-
ведения специальной военной опера-
ции — 1465, сообщили в российском 
военном ведомстве. В результате атак 
украинских беспилотников пострада-
ли мирные жители, включая 
женщин и детей.
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Лидеры и мнения
25 млн человек присоединились к проектам 
платформы «Россия — страна возможностей» —  
о чём Путин говорил с участниками успешных 
инициатив

Алёна Нефёдова

Более 25 млн человек приняли уча-
стие в проектах платформы «Россия — 

страна возможностей» за семь лет её су-
ществования. Об этом заявил Владимир 
Путин 27 мая на заседании наблюдатель-
ного совета организации. Это не только 
жители всех регионов РФ, но и гражда-
не 150 стран. За эти годы более чем в два 
раза — с 37 до 80% — выросло число рос-
сиян, которые считают, что в их стране 
есть все условия для самореализации. 
На заседании также дали старт новому 
потоку конкурса «Это у нас семейное» 
и пообещали разработать новый про-
ект для управленцев в сельском хозяй-
стве. В какой город пригласили Влади-
мира Путина и какие отрасли экономики 
сегодня наиболее перспективны в РФ — 
в материале «Известий».

Владимир Путин 27  мая провёл 
в Кремле заседание наблюдательного 
совета АНО «Россия — страна возмож-
ностей» — это система социальных лиф-
тов, которая помогает развиваться мно-
гим людям: школьникам и студентам, 
профильным специалистам и управ-
ленцам, предпринимателям и волон-
тёрам. За столом в Екатерининском 
зале Кремля собрались люди разных 
возрастов — 94-летняя бабушка Женя, 
финалист проекта «ТопБЛОГ», много-
детная семья Крючковых из Ставропо-
ля и мэр Перми — победитель проекта 
«Лидеры России».

Всего за семь лет «Россия — стра-
на возможностей» реализовала более 
60 проектов, конкурсов и олимпиад. 
Платформу создали в 2018 году по ини-
циативе президента: Владимир Путин 
в послании Федеральному собранию 
сказал: «Для всех, кто хочет работать, 
проявить себя, готов честно служить От-
ечеству и народу, добиться успеха, Рос-
сия всегда будет страной возможностей».

А спустя два месяца уже был издан 
указ о создании новой структуры. Се-
годня мероприятия платформы объ-
единили участников из 89 регионов 
страны. Владимир Путин считает, что 
за семь лет существования этот проект 
показал свою востребованность и впе-
чатляющие ре-
зультаты.

— К различным программам этой 
платформы подключились более 25 млн 
человек. Масштаб серьёзный. Что, без-
условно, говорит о том, что работа этой 
программы нужна, актуальна и пред-
лагаемые форматы пользуются внима-
нием, интересом и доверием со сторо-
ны всех её участников. Такой результат, 
безусловно, впечатляет. Он доказывает, 
как много в нашей стране активных, це-
леустремлённых людей, готовых идти 
вперёд, совершенствовать свои знания, 
навыки, покорять новые вершины, в ито-
ге добиваться успехов на благо наших 
сограждан, общества, всей страны. И это 
ещё способ, конечно, самореализации, 
достижения таких значимых результа-
тов для каждого участника этой про-
граммы, — заметил глава государства.

Помимо россиян интерес к кон-
курсам демонстрируют и гражда-
не других государств: так, к примеру, 
32 иностранных победителя «Лидеров 
России» приняли решение связать своё 
будущее с РФ и уже получили граж-
данство. Всего участниками проектов 
стали граждане более чем 150 стран, 
включая государства Западной Евро-
пы и Северной Америки.

— Число зарубежных представите-
лей — вопреки, а может быть, и благо-
даря развязанной против нас инфор-
мационной кампании — растёт. Они 
разделяют наши взгляды, сталкива-
ются с тем, что так называемые правя-
щие элиты в некоторых странах Запа-
да превращают в декорации и свободы, 
и демократию, и права, и возможно-
сти человека, фактически игнориру-
ют мнение общества, — сказал Влади-
мир Путин.

По данным социологов, ещё 
в 2017 году — до создания платформы — 
только 37% граждан считали, что у мо-
лодёжи есть все необходимые условия 
для самореализации в РФ. Теперь эта 
цифра увеличилась до 80%. На встре-
че замглавы департамента науки фон-
да «Талант и успех» федерального обра-
зовательного центра «Сириус» Антон 
Муромцев предложил президенту за-
пустить совместный проект по выявле-
нию и поддержке талантливых студен-
тов в колледжах и техникумах страны. 
Владимир Путин поддержал эту идею.

Также глава государства дал старт 
новому сезону конкурса «Это у нас се-
мейное».

— Мы очень радуемся этому, пото-
му что благодаря таким конкурсам 
мы прирастаем семьями, новыми бра-
ками и многодетными семьями. Это 
очень важно, потому что амбассадоры, 
таких, как мы сегодня видели — побе-
дителей прошлого сезона, вносят свой 
вклад в ценность семьи, и это очень 
важно для такой страны, как наша, — 
сказала «Известиям» вице-премьер Та-
тьяна Голикова.

Семья из Ставрополя, где воспиты-
вают 18 детей, рассказала президен-
ту, что смогла в полном составе съез-
дить в отпуск благодаря конкурсу «Это 
у нас семейное». По словам матери се-
мейства Елены Крючковой, они воспи-
тывают пятерых кровных и 13 «рож-
дённых сердцем» детей. По словам 
их дочери, семья отправилась в путе-
шествие по полярному кругу.

— Мы впервые полетели на само-
лёте и заняли там аж три ряда. Поез-
дили на поезде, и там половина ваго-
на была наша. Мы посетили Апатиты, 
Мурманск, побывали в горах Хибины, 
посёлке Териберка и даже увидели се-
верное сияние, — сказала Алёна.

При этом потенциал для развития 
платформы всё ещё есть. Владимир Пу-
тин призвал повнимательнее отнестись 
к развитию сельского хозяйства: агро-
сектор в РФ становится высокопроиз-
водительным и очень интересным на-
правлением работы. Первый замглавы 
администрации президента Сергей 
Кириенко уточнил, что такой проект 
для управленцев в сельском хозяйстве 

можно реализовать со-
вместно с Минсельхозом 
и правительством.

— Сейчас руководство Министерства 
сельского хозяйства очень много что де-
лает для того, чтобы изменить отноше-
ние к образу работника. Был такой об-
раз, что это коровам хвосты крутить. 
А это сегодня современные техноло-
гии, абсолютно уникальные опыт и ква-
лификация. Мы бы вписали тогда... что 
мы сделаем такой совместный проект 
для управленцев в сельском хозяйстве 
вместе с Минсельхозом и правитель-
ством, — предложил Сергей Кириенко.

Сельское хозяйство в России вы-
шло на качественно новый уровень 
развития: АПК стал одной из самых 
динамично развивающихся отраслей, 
он обеспечивает продовольственную 
безопасность, создаёт рабочие места 
и развивается технологически, сказа-
ла «Известиям» зампред комитета ГД 
по аграрным вопросам Юлия Оглоблина.

— Современному управленцу в сель-
ском хозяйстве необходимы не толь-
ко знание специфики производства, 
но и глубокое понимание цифровых 
технологий, логистики, управления 
проектами и рисками, а также устой-
чивого развития. Управленцы должны 
уметь работать с данными, принимать 
решения на основе аналитики, строить 
эффективные команды и внедрять ин-
новации, — считает депутат.

A Всего же с февраля 2022 года 
ВСУ выпустили почти 

270 тыс. боеприпасов по гражданским 
сооружениям РФ. В результате погиб-
ли свыше 6,8 тыс. мирных граждан. 
Об этом 27 мая заявил посол по осо-
бым поручениям МИД России Роди-
он Мирошник.

В Минобороны полагают, что Киев 
активизировал террористические 
атаки, чтобы сорвать возобновлён-
ный недавно российско-украинский 
диалог по мирному урегулированию 
конфликта.

«В ответ на массированные ата-
ки украинских БПЛА по регионам РФ 
российская армия наносит удары ис-
ключительно по военным объектам 
и предприятиям ВПК Украины», — со-
общили в Минобороны РФ.

— Наш президент чётко дал понять, 
что никто не может просто так беспи-
лотниками хулиганить у нас тут в Рос-
сии. Будете хулиганить — будете полу-
чать. И идёт мирный процесс, не идёт 
мирный процесс, говорит что-то пре-
зидент Трамп, не говорит — Россия бу-
дет обеспечивать свою безопасность, — 
сказал пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков в интервью ВГТРК.

Разница в ведении боевых действий 
ВС РФ и ВСУ — принципиальная, от-
мечает военный эксперт Виктор Ли-
товкин.

— Мы не бьём по мирному населе-
нию, жилым домам, — объяснил он. — 
ВСУ в основном этим и занимаются. 
Почему они так делают? Это такти-
ка бандеровцев, которой они придер-
живаются с 1945 года. Они запугива-
ют людей, которые не хотят жить так, 
как им нужно. Просто теперь у них по-
явились новые технические средства. 
Заявление нового немецкого канцле-
ра Фридриха Мерца о разрешении 
бить дальнобойным западным ору-
жием, в том числе немецкими ракета-
ми, по российским регионам — это ещё 
один шаг к эскалации.

По его словам, новый канцлер по-
вышает градус противостояния со-
знательно.

— Если ракеты Taurus будут приме-
нены по нашим территориям, Россия 
может объявить Германию стороной 
конфликта и начать удары по немец-
ким заводам, где их производят, — от-
метил эксперт.

Позиция наших европейских и аме-
риканских оппонентов совершенно 
ясна: есть Россия, олицетворяющая 
«зло», и есть Украина, олицетворяю-
щая жертву, говорит политолог Де-
нис Денисов. Он считает, что по этой 
причине западные страны и дальше 
будут закрывать глаза на любые дей-
ствия Киева и обвинять Россию в бес-
человечности.

— В Донбассе была совершенно ана-
логичная ситуация, — напомнил он. — 
Там работала миссия ОБСЕ, которая 
регулярно давала отчёты и показыва-
ла, что далеко не одна сторона всегда 
виновата. Однако комментарии экс-
пертов в СМИ касались только одной 
стороны.

В Министерстве обороны России 
подробно рассказали, по каким воен-
ным объектам и предприятиям воен-
но-промышленного комплекса Украи-
ны наносились удары в последние 
дни.

В частности, 20 мая была 
поражена инфрастру кт у-
ра аэродрома Озёрное в Жи-
томирской области, склады 
боеприпасов, военно-техни-
ческого имущества и ГСМ 
в Днепропетровской области.

— С большой долей вероятности 
на аэродроме Озёрное базируются 
ударные самолёты ВСУ — МиГ-29, Су-27, 
Су-24М, — рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Дмитрий Корнев. — Кроме 
того, он может служить аэродромом 
подскока для самолётов F-16 амери-
канского производства, полученных 
ВСУ в 2024 и 2025 годах. Там же могут 
размещаться ударные ракеты с управ-
ляемыми боеприпасами для них.

21 мая были поражены пункт времен-
ной дислокации и склад ракетно-артил-
лерийского вооружения механизирован-
ной бригады ВСУ в Сумской области, 
а также пункт временной дислокации 
иностранных наёмников в районе Свя-
тогорска в ДНР и склад боеприпасов опе-
ративно-тактической группы «Харьков».

— На вооружении механизирован-
ной бригады и других частей могут со-
стоять ракеты GMLRS и HIMARS, нахо-
диться реактивные снаряды для РСЗО 
типа «Град», в том числе РМ-70 чехос-
ловацкого производства, — пояснил 
Дмитрий Корнев.

22 мая целью российских ударов 
стали предприятия оборонной про-
мышленности Украины: Павлоград-
ский химический завод, цех ремонта 
самолётов, объекты инфраструктуры 
военного аэродрома и РЛС ПВО в Кри-
ворожской и Николаевской областях, 
а также пункт временной дислока-
ции иностранных наёмников в Харь-
ковской области.

Расчёт «Искандер-М» в районе Ор-
джоникидзе Днепропетровской об-
ласти уничтожил РЛС AN/MPQ 65, 
машину боевого управления и две 
пусковые установки зенитно-ракет-
ного комплекса Patriot.

Павлоградский химический завод 
занимается производством ракетно-
го топлива для твердотопливных ра-
кет, отметил Дмитрий Корнев.

— Там же топливом снаряжают зе-
нитные комплексы и системы залпо-
вого огня. Вероятно, есть фабрика для 
производства снарядов. Завод — одно 

из самых мощных военных предпри-
ятий в Днепропетровской области, — 
отметил он.

23 мая был нанесён ракетный удар 
по месту разгрузки и складу с военным 
имуществом и боеприпасами в порту 
Одессы. Уничтожено около ста контей-
неров, в которых находились комплек-
тующие для безэкипажных катеров, 
беспилотных летательных аппаратов, 
а также боеприпасы.

— В порту Одессы разгружались 
военные грузы, которые приходят 
по морю в контейнерах, — это закон-
ная цель, — отметил Дмитрий Корнев.

Также в этот день поражены объ-
екты инфраструктуры и места подго-
товки ударных БПЛА на аэродромах 
Кисличеватая в Запорожской обла-
сти и Канатово в Кировоградской об-
ласти, склады боеприпасов тактиче-
ской группы «Волчанск» в Харьковской 
области.

24 мая нанесён удар по предпри-
ятию ВПК Украины, выпускающему 
ракетное оружие и ударные беспи-
лотники, центру радиотехнической 
разведки и центру авиации СБУ в Ки-
евской области, а также пункту вре-
менной дислокации отдельного центра 
спецопераций «Юг» в районе Черно-
морска Одесской области и пункту 
временной дислокации штурмовой 
бригады «Азов» (признана террористи-
ческой и запрещена в России) в районе 
Изюма Харьковской области.

Также поражена позиция зенитно-
го ракетного комплекса Patriot в Киев-
ской области.

— В Киевской области много пред-
приятий, которые так или иначе свя-
заны с созданием беспилотных систем, 
их сборкой, настройкой, управлением, 
применением, — пояснил Дмитрий Кор-
нев. — Там же расположены центры раз-
ведки. По сути, мы накрыли не только 
производство, но и координационные 
центры применения дальних дронов.

25 мая нанесён удар по предпри-
ятиям ВПК Украины, выпускающим 
компоненты ракетного оружия, ради-
оэлектронику, взрывчатые вещества, 
ракетное топливо и ударные БПЛА 
в Одессе, Житомире, Чернигове, Ко-
нотопе, Хмельницкой, Днепропетров-
ской, Тернопольской, Киевской и Харь-
ковской областях.

— Был накрыт полноценный произ-
водственный комплекс ракетной про-
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Семён Бойков

Е вросоюз готовится к военному стол-
кновению с Россией, заявил «Извести-

ям» замглавы МИД РФ Александр Груш-
ко. Позиция ЕС по конфликту на Украине 
не приближает политическое урегулиро-
вание, и при этом Брюссель продолжает 
преследовать цель нанести РФ страте-
гическое поражение, отметил дипломат. 
Несмотря на это, Россия продолжает пе-
реговорный процесс. 27 мая в Москве со-
стоялась встреча главы МИД РФ Сергея 
Лаврова с турецким коллегой Хаканом 
Фиданом. Турция готова принять следу-
ющий раунд российско-украинских пе-
реговоров. В экспертном сообществе 
считают, что Анкара претендует на роль 
не только площадки, но и посредника 
между Москвой и Киевом.

Отношения РФ и ЕС остаются 
в кризисе. Москва не видит сигналов 
от ЕС о желании возобновить контакты 
с Россией, заявил «Известиям» замгла-
вы МИД РФ Александр Грушко.

— Если посмотреть в целом 
на политику и процесс военного стро-
ительства Евросоюза, очевидно — это 
подготовка к военному столкнове-
нию, — отметил он. — Позиции, с ко-
торыми он выступает по украинско-

му урегулированию и в целом вокруг 
Украины, не содержат ни одного эле-
мента, который приближал бы полити-
ческое урегулирование. И, напротив, 
стратегическая цель Евросоюза — на-
несение стратегического поражения 
России, её экономическое удушение.

Ранее президент Словении Наташа 
Пирц-Мусар сообщила, что глава Ев-
рокомиссии (ЕК) Урсула фон дер Ляйен 
рассказала ей о ведущейся в ЕС работе 
по возобновлению контактов с Росси-
ей. В ЕК, однако, поспешили уточнить, 
что Брюссель добивается прекращения 
огня на Украине и заинтересован в том, 
чтобы «собрать за столом переговоров 
все стороны». При этом ЕС не отсту-
пает от формулы «помогать Украи-
не столько, сколько потребуется», 
продолжая отправлять Киеву во-
енную помощь и усиливая дав-
ление на Россию.

— Недавно был принят но-
вый пакет санкций — чувстви-
тельный прежде всего 
для экономики само-
го Евросоюза, осо-
бенно некоторых 

его членов. Тут же готовят очередной 
пакет санкций, и конца и края этому 
не видно, — отметил Александр Груш-
ко. — Нам приходится сталкиваться 
с бесконечными угрозами, есть по-
пытка силового давления.

Ещё в прошлом году Урсула фон 
дер Ляйен заявила о планах превра-
тить ЕС в «оборонный союз». 27 мая 
Совет Евросоюза одобрил предложе-
ние Еврокомиссии о создании фонда 
в размере €150 млрд для инвестиций 
в военную отрасль (Security Action for 
Europe, SAFE). При этом общая стои-
мость плана по перевооружению Ев-

росоюза составляет €800 млрд. 
Из фонда SAFE будут фи-

нансироваться проек-
ты, связанные в том чис-
ле с военной поддержкой 
Украины. Общая сумма во-
енной помощи Киеву с на-
чала СВО составляет свы-

ше €50 млрд и продолжает 
увеличиваться.

По информа-
ции западных 
СМИ, Евроко-
миссия при 
п о д д е р ж -
к е  Ф р а н -

ции, Германии, Италии и других стран 
ЕС предлагает ужесточить санк-
ции в отношении России, снизив 
потолок цен на российскую нефть 
с $60 до $45 за баррель. Эта инициати-
ва обсуждается в рамках следующего 
пакета санкций ЕС.

Кроме того, в ЕС продолжают угро-
жать передачей Украине дальнобой-
ного оружия. Канцлер Германии Фри-
дрих Мерц заявил об отсутствии у Киева 
ограничений на дальность применения 
вооружений, которые поставляют Укра-
ине Берлин и его союзники — Франция, 
Великобритания и США. Позже он уточ-
нил, что страны сняли ограничения яко-
бы не сейчас, а несколько месяцев на-
зад. Не исключено, что Берлин может 
направить Киеву ракеты Taurus, кото-
рые способны поражать цель в глуби-
не территории России. В Москве неза-
медлительно отреагировали на слова 
немецкого канцлера.

— Так или иначе, если это соответ-
ствует действительности, то это эска-
лация, и эскалация серьёзная, которая 
самым серьёзным образом противоре-
чит тем попыткам в сторону мирного 
урегулирования, которые предприни-
мались, — заявил пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков.

Объектная реальность
По каким точкам ВПК Украины бьёт армия России и чего добивается Киев 
массовыми ударами БПЛА по территории РФ
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«Вместо поставок Taurus нам 
следует сосредоточиться 
на всём, что способствует 
деэскалации»
Депутат Европарламента Фернан Картхайзер — 
о переговорах в России, неэффективности санкций 
и будущем Украины

Кирилл Фенин

А нтироссийские санкции неэффек-
тивны, а попытка конфискации ак-

тивов РФ может приравниваться к акту 
войны, заявил в интервью «Извести-
ям» член Европарламента от Люксем-
бурга Фернан Картхайзер. Еврокомис-
сия должна наладить диалог с Россией, 
и так же считают многие в ЕП, отмечает 
политик. А поставки ракет Taurus Украи-
не только продлят конфликт, но не изме-
нят его исхода, заявил Картхайзер. Пока 
евродепутаты и российские парламен-
тарии продолжат контакты в онлайн-
формате. О роли Европы в переговорах 
России и Украины, состоянии демокра-
тии в ЕС и перспективах ОБСЕ — в экс-
клюзивном интервью Фернана Картхай-
зера «Известиям».

Какие у вас впечатления от Москвы? 
С кем вы уже провели переговоры?

Я второй раз в Москве. Это очень 
красивый город, с фантастическим про-
шлым, впечатляющими памятниками. 
Вы можете гордиться своей столицей. 
За время моего пребывания здесь мне 
довелось провести переговоры с пред-
ставителями Госдумы, Совета Федера-
ции, а также с замминистра иностран-
ных дел Александром Грушко.

Планируете ли вы поддерживать кон-
такты с российскими парламентариями? 

Пока довольно сложно организовать 
эти контакты из-за ограничений. Мно-
гие люди попали под санкции, не мо-
гут выехать на Запад. Но мы обсуждали 
это с председателем комитета Госду-
мы по международным делам Леони-
дом Слуцким, и он предложил исполь-
зовать больше электронных способов 
общения, таких как видеоконферен-
ции. Но он был бы рад, если бы запад-
ные парламентарии могли приезжать 
сюда, в Москву.

По линии ЕП и российского парламен-
та функционировала совместная группа 
по сотрудничеству, но её работа прекра-
тилась в 2021 году. Этот механизм может 
быть восстановлен?

Я член этой группы, и за всё время 
моей работы в Европарламенте с июня 
прошлого года она не проводила абсо-
лютно никаких мероприятий, касаю-
щихся России. Сейчас они не делают 
ничего конкретного, чтобы попытать-
ся восстановить или как-то повлиять 
на отношения с Россией.

Каковы перспективы? Это зависит 
от общего развития отношений. Вчера 
я слышал, что Еврокомиссия готовит 
некую дипломатическую активность, 
как говорится, собирая всех за столом. 
Так что полагаю, ЕК хочет быть за сто-
лом (переговоров по Украине. — «Изве-
стия»), когда мы придём к обсуждению 
мира, возможно, на международных 
форумах.

Европейская комиссия понимает, 
что в какой-то мере они должны прило-
жить усилия для того, чтобы иметь хоть 
какие-то контакты с Россией. И собы-
тия будут развиваться исходя из этого. 

У российских депутатов были нефор-
мальные встречи с членами Европарла-
мента в Белграде до 2019 года. Может ли 
такой способ общения быть полезным, 
для того чтобы восстановить диалог?

Все способы общения, которые мо-
гут помочь нам добиться прогресса в на-
правлении будущего мира и лучших от-
ношений, приветствуются, потому что 
я глубоко верю в диалог. Но мы в си-
туации, когда вынуждены скрывать-
ся или проводить встречи в электрон-
ном виде или в определённых странах. 
Это не те отношения, которые я хотел 
бы иметь с другими людьми, с другими 
правительствами, с другими парламен-
тами. Мы должны встречаться открыто.

У нас могут быть политические раз-
ногласия, но мы цивилизованные люди, 
мы можем это обсуждать.

Каковы ваши впечатления о русской 
культуре? 

Меня бы здесь не было, если бы 
я не испытывал тёплых чувств и инте-
реса к России. Для меня Россия — важ-
ная часть европейской цивилизации. 
Эта страна оставила глубокий след 
в мировой культуре благодаря литера-
туре, искусству, балету, музыке и по-
литическому влиянию. Вчера, встреча-
ясь с господином Слуцким и делегацией 
Госдумы, я отметил, что Люксембург 
и Россию связывает более двух веков 
дружбы. Я добавил, что без России Люк-
сембург, возможно, не существовал бы.

В 1867 году был заключён междуна-
родный договор — тогда Россией пра-
вил Александр II. В Лондоне в тот мо-
мент находился российский посол, 

барон Филипп Бруннов. Царь согласил-
ся представлять интересы Люксембур-
га, поэтому Бруннов был нашим пред-
ставителем. В это время в стране был 
кризис: Франция хотела купить Люк-
сембург, а Пруссия не желала его от-
давать.

Ситуация обострилась, и Люксем-
бург оказался под угрозой аннексии 
со стороны одной из соседних держав. 
Барон Бруннов предложил проект до-
говора, который должен был сделать 
Люксембург нейтральным государ-
ством, разрушить укрепления и по-
мочь сохранить независимость. Этот 
договор был принят европейскими мо-
нархами. Мы многим обязаны барону 
Бруннову и царю Александру II. Благо-
даря их помощи мы сегодня можем сво-
бодно общаться друг с другом.

Евросоюз недавно принял 17-й пакет 
санкций против России, и сейчас об-
суждается уже следующий пакет. Как 
такая политика влияет на европейскую 
экономику? 

Я всегда выступал против санкций 
по многим причинам. И первая из них 
в том, что санкции против больших 
стран не работают. Вы можете вве-
сти ограничения против Люксембур-
га, и они немедленно подействуют. Что 
касается России, ситуация иная.

Россия обладает огромными ре-
сурсами. У неё много друзей по всему 
миру. Санкции не будут эффективны-
ми в долгосрочной перспективе. Од-
нако они вредят нашей собственной 
экономике, потому что цены на энер-
гоносители слишком высоки. Мы по-
теряли рынки. Если вы посмотрите, что 
происходит у нас, то европейские авто-
мобили будут заменены китайскими.

Очень многие компании хотели бы 
вернуться в Россию, но потеряли эту 
возможность. 

Также есть информация, что новый па-
кет санкций может включать конфиска-
цию российских замороженных активов. 

Такой захват был бы незаконным 
в соответствии с международным пу-
бличным правом и мог бы быть прирав-
нен фактически к акту войны. 

В ЕС продолжают поставлять оружие 
Украине, которая применяет его для уда-
ров по России. Например, Германия мо-
жет отправить Киеву дальнобойные ра-
кеты Taurus. Может ли такая позиция ЕС 
подорвать усилия по достижению мира? 

Мой приоритет — сосредоточить-
ся на мирных переговорах, которые 
я хотел бы провести как можно ско-
рее. Поставки такого оружия прод-
лят конфликт, но не изменят его исхо-
да. Это особенно контрпродуктивно, 
когда оружие может расширить этот 
конфликт или сделать его более смер-
тоносным. Вместо этого нам следует 
сосредоточиться на всём, что способ-
ствует деэскалации и настоящему на-
чалу мирных переговоров.

дукции, — отметил Дмитрий Корнев. — 
Речь идёт о выпуске крылатых ракет 
и ракет типа «Нептун», переделанных 
для применения по наземному объек-
ту, а также о боеприпасах для зенитно-
го комплекса С-300, которые снаряжа-
ются на предприятиях Украины. Кроме 
того, такие заводы могут вести выпуск 
тактических БПЛА и дронов дальне-
го действия.

26 мая уничтожены объекты инфра-
структуры аэродрома Староконстан-
тинов в Хмельницкой области, склады 
боеприпасов двух тяжёлых механизи-
рованных бригад в Харьковской обла-
сти и ДНР, пункт управления зенитно-
го ракетного дивизиона С-300 и пункт 
временной дислокации подразделений 
сил специальных операций ВСУ в Одес-
ской области.

— Аэродром Староконстантинов 
может служить командным центром 
ПВО. Кроме того, на нём в своё время 
были замечены ударные самолёты ВСУ, 
включая Су-24М, Су-27, и другие маши-
ны. Не исключено, что целью ударов 
могли быть в том числе F-16, которые 
могут использовать этот аэродром 
в качестве точки подскока для нане-
сения ударов по целям в зоне боевого 
соприкосновения и на территории Рос-
сии, — отметил Дмитрий Корнев.

Киев нацелен на срыв мирных пере-
говоров и будет идти для этого на лю-
бые провокации, полагает проректор 
Дипакадемии Олег Карпович.

— Украинские руководители боят-
ся разгневать Трампа, поэтому будут 
всячески пытаться вынудить Москву 
на жёсткий ответ с расчётом на эмоци-
ональность президента США, — отме-
тил он. — Казалось бы, ответственные 
политики должны стремиться к пере-
говорам и прекращению страданий 
граждан своей страны. Но мы имеем 
дело с хунтой, которая узурпировала 
власть и выстраивает диктатуру под 
прикрытием военного положения. Кро-
ме того, покровители Киева в Европе 

также стремятся к началу нового ра-
унда гибридной войны с Россией.

Он отметил, что тем самым элиты 
ЕС поддерживают своё внутреннее 
единство, получают повод для репрес-
сий в отношении оппонентов и наделя-
ют подрядами военно-промышленные 
корпорации.

Важную роль в этом играет пози-
ция европейских союзников, которые 
подначивают Киев взвинтить уровень 
эскалации, уверен аналитик Центра 
средиземноморских исследований 
НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

— Попытки подорвать дорогу к дол-
госрочному миру на условиях Рос-
сии будут продолжаться, в том числе 

за счёт заявлений, которые направлены 
на создание «стратегической двусмыс-
ленности», — отметил он. — Нам нужно 
готовиться, что такого рода двусмыс-
ленности, как недавнее заявление Мер-
ца о снятии ограничений на дальность 
ударов западными ракетами, в инфор-
мационном поле будет всё больше.

Россия всё это понимает, но будет 
и дальше пытаться терпеливо идти 
по пути дипломатии, сопровождая 
этот путь достижением целей СВО 
на поле боя, уверен Олег Карпович.

Ранее Москва уже обратилась с за-
просом на проведение заседания Со-
вета Безопасности ООН, напомнил Ти-
гран Мелоян:

— Это важный и верный шаг, чтобы 
мировое сообщество и, в частности, 
Вашингтон обратили особое внима-
ние, кто именно является противником 
российско-украинских переговоров, 
инициированных Трампом. При этом 
предельно важно это сделать до того, 
как у Европы дрогнет рука перейти 
на новый уровень эскалации.

По его словам, сейчас необходимо 
применить весь дипломатический ин-
струментарий, включая канал прямой 
связи с Вашингтоном, который вновь 
стал доступен с приходом к власти 
Трампа.
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Заводы ВПК Украины, которые подверглись ударам Вооружённых сил 
России:
— Павлоградский химический завод в Днепропетровской области выпу-
скал взрывчатые вещества и считался стратегически важным для ВПК 
Украины;
— на заводе «Артём» в Киевской области в цехе № 4 проводилась сборка 
компонентов авиационных боеприпасов и элементов для БПЛА;
— в ГНПЦ «Антонов» в цехах № 10, 20 и 206 производили модули для удар-
ных беспилотников, а в цехе № 12 разрабатывали экспериментальные 
платформы ближнего радиуса действия.

Справка «Известий»

Он отметил, что европейцы стоят 
на пути усиления давления на Россию 
и по-прежнему «грезят тем, что от Рос-
сии можно чего-то добиться давлени-
ем, а не готовностью прислушиваться 
к озабоченностям РФ».

Тем не менее РФ продолжает пере-
говорный процесс по Украине. 27 мая 
в Москве состоялась встреча Сергея 
Лаврова с главой МИД Турции Хака-
ном Фиданом. На переговорах сторо-
ны обсудили, в частности, украинское 
урегулирование. Турция вновь высту-
пает площадкой, где представители РФ 
и Украины могут проводить встречи. 
16 мая в Стамбуле делегации возобно-
вили прерванный в 2022 году диалог, 
договорившись об обмене пленными 
по формуле «1000 на 1000», который 
прошёл с 23 по 25 мая. Также стороны 
готовят меморандум, касающийся уре-
гулирования конфликта.

— Россия продолжает разработку про-
екта меморандума относительно буду-
щего мирного договора с определением 
ряда позиций, таких как принципы уре-
гулирования, сроки возможного заклю-
чения мирного соглашения, потенциаль-
ное прекращение огня на определённое 
время в случае достижения, подчеркну, 
соответствующих договорённостей, — 

сообщила 27 мая официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова.

В Москве утверждают, что, как толь-
ко меморандум будет подготовлен, 
он будет передан в Киев. Спецпредста-
витель США по Украине Кит Келлог при 
этом заявил, что Вашингтон получил 
от Украины список условий для урегу-
лирования конфликта и аналогичный 
перечень Соединённые Штаты ожида-
ют получить от России.

Турция же готова вновь принять 
у себя следующий раунд перегово-
ров, заверил глава МИДа страны Ха-
кан Фидан. Россия к этому относится 
позитивно.

— Что касается переговоров Рос-
сии и Украины, если вы спроси-
те меня, я бы снова обратился к на-
шим турецким друзьям — в Стамбуле 
очень хорошо, — сказал Сергей Лавров 
на совместной пресс-конференции 

в Москве с турецким коллегой. Дата 
и место второго раунда перегово-
ров РФ и Украины по-прежнему не-
известны.

Турция претендует на роль не толь-
ко переговорной площадки, но и по-
средника, считает эксперт клуба «Вал-
дай» Андрей Кортунов. Он напомнил, 
что на первых переговорах делегаций 
16 мая в зале присутствовали и пред-
ставители Турции.

— У Турции есть такие амбиции. Это 
шанс для неё сыграть в другой лиге, по-
высить свой статус в мировой поли-
тике. Я думаю, они будут стремиться 
к тому, чтобы превратиться в посред-
ника. Но насколько это возмож-
но — вопрос, поскольку посредник — 
это всегда фигура, равноудалённая 
от участников спора. Турция всё-таки 
по большинству позиций, конечно, го-
раздо более близко находится к Украи-

не, чем к России. Турция — член НАТО, 
и она осуществляет военно-техниче-
ское сотрудничество с Украиной, — от-
метил он в разговоре с «Известиями».

Преимущество президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана состоит в том, 
что у него сохраняются личные контак-
ты с руководством как Украины и США, 
так и России. Также Анкара непосред-
ственно заинтересована в сохране-
нии безопасного судоходства на Чёр-
ном море. Стоит отметить, что одной 
из тем встречи Сергея Лаврова и Хака-
на Фидана было обеспечение безопас-
ности газопроводов «Турецкий поток» 
и «Голубой поток» в условиях непрекра-
щающихся провокаций Киева.

Ранее в Минобороны РФ сообщили, 
что Украина при поддержке отдельных 
стран Европы предприняла ряд прово-
кационных шагов для срыва перего-
ворного процесса.

С 20 мая Киев кратно увеличил коли-
чество атак с применением беспилотни-
ков и реактивных снарядов западного 
производства по гражданским объек-
там в России, отметили в военном ве-
домстве. С этой даты по утро 27 мая 
средствами ПВО был уничтожен и пе-
рехвачен 2331 украинский беспилотник, 
в том числе вне зоны СВО — 1465.

Повестка дна
Почему в Европе снова заговорили о военном столкновении с РФ — Москва не видит сигналов от ЕС о желании                        возобновить контакты

« ПОЗИЦИИ, С КОТОРЫМИ ЕВРОСОЮЗ ВЫСТУПАЕТ 
ПО УКРАИНСКОМУ УРЕГУЛИРОВАНИЮ И В ЦЕЛОМ ВО-
КРУГ УКРАИНЫ, НЕ СОДЕРЖАТ НИ ОДНОГО ЭЛЕМЕНТА, 

КОТОРЫЙ ПРИБЛИЖАЛ БЫ ПОЛИТИЧЕСКОЕ УРЕГУЛИРОВАНИЕ
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У каждой десятой компании из сектора 
малого и среднего предприниматель-

ства (МСП), пользующейся заёмными 
средствами, возникли проблемы с пога-
шением кредитов. За первые три месяца 
этого года почти 70 тыс. таких предприя-
тий подали заявки на реструктуризацию. 
Это вдвое больше, чем годом ранее, сле-
дует из данных ЦБ («Известия» их про-
анализировали). Причина в том, что 
бизнес в основном брал ссуды по пла-
вающим ставкам, а после роста ключе-
вой взлетели и проценты по кредитам. 
Насколько велики проблемы у компа-
ний и какое решение по ключевой регу-
лятор может принять в связи с этой ситу-
ацией — в материале «Известий».

У сектора малого и среднего предпри-
нимательства (МСП) в первые месяцы 
2025 года усилились проблемы с погаше-
нием задолженности. С января по март 
68,6 тыс. компаний подали заявки на ре-
структуризацию кредитов. Для сравне-
ния: за аналогичный период прошло-
го года их было вдвое меньше — 35,2 тыс., 
следует из информбюллетеня ЦБ.

По данным регулятора, к 1 апреля 
2025-го задолженность была у 665,5 тыс. 
субъектов МСП. То есть заявки на ре-
структуризацию подала почти каждая 
десятая малая компания с кредита-
ми. «Известия» направили запрос в ЦБ 
и Минэк, грозит ли это рисками для эко-
номической стабильности страны.

Реструктуризация — это изменение 
условий кредита для тех, кто оказался 
в сложной ситуации. Однако это не оз-
начает, что заёмщики совсем перестанут 
обслуживать свой долг перед банками. 
Есть несколько вариантов разрешения 
проблемы. Например, можно отсро-
чить погашение — это позволит времен-
но не платить по долгам. Или увеличить 

срок: тогда общий период выплаты кре-
дита вырастет, а сумма ежемесячного 
платежа снизится. Это даёт возмож-
ность сохранить компанию и продол-
жить работу, пояснил гендиректор Кор-
порации МСП Александр Исаевич.

Больше всего заявок на реструктури-
зацию поступает от компаний в сфере 
услуг — общепита, ритейла, туризма, ча-
стично строительства и логистики, сооб-
щил президент Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) РФ Сергей Катырин. Он до-
бавил: эти отрасли более чувствительны 
к колебаниям спроса, у них высокая за-
висимость от оборотного капитала. Кро-
ме того, у сектора МСП чаще всего отсут-
ствует подушка безопасности — малые 
компании в большей степени привяза-
ны к ритмичности платежей от заказчи-
ков, пояснил Александр Исаевич. А в по-
следнее время чаще стали расти сроки 
задержки оплаты. Причём такая пробле-
ма есть и у госкомпаний, уточнил он.

Больше всего заявок на изменение ус-
ловий по кредитам приходится на сред-
несрочные и длинные ссуды, отметил 
председатель комитета «Опоры России» 
по финансовым рынкам Павел Самиев.

26 мая ЦБ призвал банки пойти на-
встречу корпоративным заёмщикам, 
столкнувшимся с временными трудно-
стями, и предлагать реструктуризацию 
кредитов. Чтобы снизить издержки для 
банков и облегчить этот процесс, ре-
гулятор временно смягчил требова-
ния к формированию резервов по та-
ким ссудам.

В регуляторе пояснили: банки долж-
ны таким образом помогать компани-
ям и индивидуальным предпринима-
телям с не слишком высокой долговой 
нагрузкой, исправно обслуживающим 
долг последние полгода и предоставив-
шим банку реалистичный бизнес-план 
на ближайшие три года.
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Сила упадка

И ндекс Мосбиржи на торгах 27 мая рухнул ниже 2700 пунктов. Это ми-
нимум с апреля 2025 года, до этого он активно рос, следует из данных 

TradingView. Тем не менее просадка ниже психологически важного уров-
ня наблюдалась только в начале торгового дня, а позднее значение бенч-
марка стабилизировалось. 

В целом индекс Мосбиржи теряет позиции на фоне геополитической 
ситуации, которая пока не оправдывает ожиданий рынка, отметил анали-
тик «Цифра брокер» Иван Ефанов. Триггером падения послужило заяв-
ление президента США Дональда Трампа, что он недоволен обеими сто-
ронами украинского конфликта. Помимо того Великобритания, Франция, 
Германия и США сняли ограничения по дальности ракет с военных поставок 
Украине. 

— Многие инвесторы, которые делали ставку на улучшение геополитики, сей-
час продают акции, из-за чего их стоимость падает, — уточнил эксперт.

Дополнительным негативом выступают неоднозначная статистика по ин-
фляции и риторика ЦБ РФ, добавила эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Анна Кокорева. Темпы роста цен не снижаются, и возникает во-
прос, приступит ли регулятор в летние месяцы к смягчению денежно-кредит-
ной политики. Многие компании отказались от дивидендных выплат, что под-
рывает веру инвесторов в рынок акций.

Ближайшим переломным моментом может стать июньское заседание Бан-
ка России, где будет приниматься решение о ключевой, уточнил Иван Ефанов. 

Если ЦБ смягчит риторику или снизит ставку, индекс Мосбиржи может пой-
ти вверх. Прогресс мирных переговоров между РФ и Украиной тоже поможет 
российским бумагам вырасти.

Запасный вариант
A Что касается геолого-раз-

ведочных работ, то «это мо-
гут быть инструменты, связанные с ка-
кими-то вычетами по другим налогам».

Ещё один собеседник отметил, что 
ведомство намерено вести «аккурат-
ную» работу в этом направлении с Мин-
фином. И прописать реализацию этой 
стратегии в «план мероприятий» по ра-
боте в рамках Энергостратегии-2050.

— Это работа не на один год, — отме-
тил собеседник.

В Министерстве энергетики на за-
прос «Известий» не ответили. Однако 
в информационном сообщении «Дело-
вой России» отмечается, что на меро-
приятии присутствовали Антон Рубцов 
и директор по аналитике в нефтегазовой 
отрасли Аналитического центра ТЭКа 
Минэнерго Евгений Тыртов.

— Специалисты подчеркнули важ-
ность преодоления внутренних струк-
турных вызовов, адаптации к измене-
ниям внешнего рынка и обеспечения 
конкурентоспособности за счёт тех-
нологического суверенитета и гиб-
кого налогового режима. Они также 
подчерк нули необходимость сниже-
ния фискальной нагрузки на отрасль 
в обмен на увеличение объёмов добычи 
и инвестиций в проекты освоения труд-
нодоступных запасов при сохранении 
баланса на мировом рынке нефти, — от-
мечается в сообщении.

Кроме того, Антон Рубцов в ходе кон-
ференции «Трудноизвлекаемые запасы — 
настоящее и будущее» 27 мая заявил, что 
России необходимо удвоение инвести-
ций в отрасль для поддержания добычи 
на уровне 540 млн т до 2050 года.

Говоря о том, какими могут быть 
источники финансирования для под-
держания добычи, он назвал в первую 
очередь доходы компаний от продажи 
нефти. Кроме того, по его словам, инве-
стором должно стать и государство.

— Для того чтобы у бизнеса были сред-
ства, нужно, чтобы государство мень-
ше в моменте забирало. Я не говорю, 
что это произойдёт в этом или следую-
щем году, — добавил Антон Рубцов.

Напомним, что в середине апреля 
правительство утвердило Энергетиче-
скую стратегию России до 2050 года, раз-
работанную Минэнерго.

В ней отмечено, что «РФ обладает зна-
чительным нераскрытым ресурсным по-
тенциалом для поддержания добычи 
нефти и газового конденсата на уровне 
не менее 540 млн т в год и наращивания 
свободных мощностей для возможно-
сти гибкого реагирования на изменение 
мирового рынка — целевой сценарий».

Для этого необходимо создавать 
условия для ввода нерентабельных 

запасов, которые составляют более 
10 млрд т, в особенности на сложных 
объектах с низкой проницаемостью 
с применением горизонтального буре-
ния, с гидравлическим разрывом пла-
ста в выработанных месторождениях, 
с применением третичных методов не-
фтеотдачи пласта, для повышения ко-
эффициента извлечения нефти, что 
позволит вовлечь в разработку более 
5 млрд т запасов и обеспечит развитие 
новых регионов добычи, которые дадут 
около 80 млн т на горизонте 2036 года, 
говорится в документе.

Тем временем затраты на добычу 
в России растут с каждым годом. Как от-
мечается в презентации Евгения Тыр-
това к заседанию подкомитета по энер-
гетике «Деловой России», с которой 
ознакомились «Известия», доля труд-

ноизвлекаемых запасов (ТрИЗ) с 2010 
по 2024 год выросла на 43 п.п. (с 20 до 63%). 
Дебит скважин снизился за этот же пе-
риод с 43,4 до 25,3 т в сутки, обводнён-
ность выросла с 28,8 до 52,3%, а доля го-
ризонтального бурения — с 10,1 до 64%.

При этом, согласно презентации, рост 
стоимости бурения в 1,4 раза выше, чем 
инфляция.

Между тем министр финансов Антон 
Силуанов в ходе выступления в Госдуме 
26 мая назвал нецелесообразным увели-
чение налоговой нагрузки на компании 
нефтегазового сектора.

— Когда мы принимали в прошлом 
году налоговые изменения, договари-
вались, что принципиально менять под-
ходы к налогообложению до 2030 года 
не будем, мы предлагаем руководство-
ваться этим принципом, — сказал он, от-
вечая на вопрос депутатов на заседании 
бюджетного комитета Госдумы, не сто-
ит ли ещё повысить налогообложение 
нефтяных компаний.

При этом министр отметил, что уро-
вень фискальной нагрузки в отрасли, на-
верное, самый высокий: в зависимости 
от ценовой конъюнктуры он составляет 
от 70 до 80% доналоговой прибыли.

Как ранее сообщал вице-премьер 
Александр Новак, доля ТЭКа в ВВП со-
ставляет около 20%, а объём инвести-
ций в него по итогам 2024-го — 10,5 трлн 
рублей. А по данным Евгения Тыртова, 
доля ТЭКа в ВВП страны с учётом смеж-
ных отраслей составляет 30–40%.

Процентное 
отношение
У каждой десятой малой компании  
с кредитами проблемы с их выплатой
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В 2023-м были низкие ставки по кре-
дитам и высокая деловая активность. 
Из-за этого в 2024-м обращений на ре-
структуризацию долгов подавали мало, 
отметил доцент кафедры предпринима-
тельства и логистики РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Сергей Тиньков. Однако в том 
же году ситуация поменялась — потре-
бительский спрос снизился во многих 
секторах работы МСП, поэтому их обо-
роты либо стабилизировались, либо со-
кратились. Кроме того, ставки по ссудам 
увеличились, это привело к всплеску за-
явок в 2025-м.

Инвестиционная активность ком-
паний имеет инерционные свойства 
и большие временные лаги, напомнил 
независимый эксперт Андрей Бархо-
та. Это означает, что торможение вло-
жений началось ещё в 2024 году, а куль-
минация процесса придётся на конец 
2025-го — первую половину 2026 года.

Как уточнил Сергей Тиньков, этому 
способствовал рост инфляции, которая 
повлекла за собой увеличение ключе-
вой — на уровне 21% она держится с ок-
тября. В 2024-м МСП брали кредиты уже 
по высоким ставкам, поэтому долговая 
нагрузка выросла и привела к волне ре-
структуризаций в этом году.

Большая часть кредитов предостав-
лялась МСП по плавающей ставке — 
«ключевая плюс 3–7 п.п.». Это означает, 
что сейчас проценты по ссудам взле-
тели примерно до 28%. Кроме того, зна-
чительное влияние на невозможность 
справиться с долгами оказывают общие 
экономические факторы — снижение по-
требительского спроса в отдельных сег-
ментах рынка, рост себестоимости про-
дукции и услуг, отметил президент ТПП 
РФ Сергей Катырин.

— Если высокая ставка сохранится 
ещё продолжительное время, например 
полгода-год, то мы увидим ещё больший 
рост реструктуризаций у компаний. [...] 
Однако кто-то сможет после этого вос-
становиться, а кто-то нет, — подчеркнул 
Павел Самиев из «Опоры России».

Однако, по его словам, опыт реструк-
туризаций, которые были ранее — на-
пример, в 2009–2011 годах, — показывает, 
что экономическая ситуация в компа-
нии не ухудшается, многие предприятия 
после этого выходят на нормальный уро-
вень обслуживания своего долга.

«Известия» направили запросы в бан-
ки с просьбой прокомментировать, фик-
сируют ли они увеличение количества 
заявок на реструктуризацию кредитов.

— Увеличение количества реструкту-
ризаций свидетельствует о трудностях 
с ликвидностью и может временно замо-
розить планы по развитию — бизнес фо-
кусируется на поддержании операцион-
ной деятельности. Но важно понимать, 
что реструктуризация — это не отказ 
от обязательств, а инструмент, позволя-
ющий сохранить бизнес на плаву. В пер-
спективе, если такие компании успешно 
адаптируются, они вернутся к инвести-
циям, — подчеркнул Сергей Катырин.

Сдвиг полиса
A Этот показатель учитыва-

ет, например, плотность 
дорожного движения, средний раз-
мер выплаты. Однако нынешняя си-
стема допускает ситуацию, когда 
водители из регионов с низкой ава-
рийностью косвенно оплачивают 
убытки, связанные с высокими ри-
сками в других субъектах РФ, под-
черкнул эксперт.

Например, показательна ситуа-
ция на Северном Кавказе, рассказали 
в Российском союзе автостраховщи-
ков (РСА). Территориальный коэффи-
циент там достаточно низкий. При 
этом доля недобросовестных прак-
тик, а значит, и убыточность страхов-
щиков — высокая. Поэтому стоит вве-
сти дополнительный региональный 
коэффициент, который бы отражал 
реальную ситуацию, считают в РСА.

В организации составляют специ-
альный рэнкинг таких субъектов РФ. 
В первую очередь учитывается до-
рожная обстановка, пояснили в сою-
зе. Там много аварий и высокий уро-
вень мошенничества (именно это 
в первую очередь влияет на убыточ-
ность по ОСАГО). По итогам 2024 года 
в перечень самых рисковых регионов 
вошли Ингушетия, Дагестан, Чечня, 
Камчатский край и Карачаево-Чер-
кесская Республика. В десятку также 
попали Приморский край, Северная 
Осетия, Бурятия, Хабаровский край 
и Кабардино-Балкария.

Вклад рисковых регионов может 
сейчас завышать цены для осталь-
ных водителей на 10–20%, сообщи-
ла гендиректор компании Frank Auto 
Ирина Франк. Однако точные циф-
ры зависят от конкретных субъек-
тов РФ.

Нынешние территориальные ко-
эффициенты совершенно не учи-
тывают признаки мошенничества 
и недобросовестные практики, под-
черкнули в РСА. Там добавили: нуж-
но пересмотреть подход к выявле-
нию таких регионов и менять тарифы 
по ОСАГО. А в местах, где на дорогах 
более безопасно, — снижать цену по-
лиса.

Проблема несправедливого це-
нообразования в ОСАГО существу-
ет с самого начала действия этого 
вида страхования, отметил дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Алексей Бредихин. 

Он пояснил: страховщики вынужде-
ны заключать договоры и в проблем-
ных регионах страны, перекладывая 
часть убытков на других клиентов.

Ситуацию необходимо исправить, 
согласен вице-президент компании 
«Ренессанс страхование» Сергей Де-
мидов. По его словам, одно из воз-
можных решений — это изменение 
рег иона л ьн ы х коэффи ц иен тов 
и их регулярная корректировка.

Более кардинальное решение — 
расширить тарифный коридор, чтобы 
страховые компании устанавливали 
цену полиса исходя из реальной убы-
точности, сообщил он. К этому уже 
постепенно движется рынок, и это 
может полностью устранить про-
блему, согласился Алексей Бредихин.

Есть и другой вариант — вместо 
единых коэффициентов для целых 
областей можно разделить террито-
рии на муниципальные районы или 
даже микрорайоны городов, расска-
зал Александр Щербаков из «МАКСа». 
По его словам, такой подход приме-
няется в некоторых странах Евро-
пы, там цена аналога ОСАГО зависит 
от конкретного адреса регистрации 
авто.

— Введение дополнительного ко-
эффициента для рисковых регио-
нов тоже может быть одним из ре-
шений. Это позволит более точно 
учитывать риски и устанавливать 
адекватные цены на ОСАГО. Однако 
такие коэффициенты должны быть 
обоснованны и прозрачны, чтобы 
избежать чрезмерного повышения 
цен для водителей из рисковых ре-
гионов,  — подчеркнул руководи-
тель по работе с физическими ли-
цами компании «Страховой брокер 
AMsec24» Максим Колядов.

В результате такого нововведения 
для самых рисковых регионов цена 
ОСАГО может вырасти на 30–50%, 
если убыточность полностью перело-
жить на местных водителей, оцени-
ла Ирина Франк из Frank Auto. Напри-
мер, если сейчас средняя стоимость 
полиса там составляет 5–10 тыс. руб-
лей, то повышение до 7–15 тыс. выгля-
дит реалистичным.

При этом для других регионов 
цена обязательной автогражданки 
снизится на 10–20%, добавила экс-
перт. Однако окончательный эф-
фект будет зависеть от выбранной 
ЦБ модели.

Печать интеллекта
Банки автоматизируют платежи клиентов на основе их привычек —  
когда приложения начнут самостоятельно отправлять деньги на погашение долгов и родственникам

Мария Фрай

Б анки начинают автоматизировать 
финансовые услуги для физлиц, 

основываясь на привычках и осо-
бенностях поведения каждого от-
дельного клиента. Сейчас они уже 
внедряют ИИ для облегчения поль-
зовательских сценариев — напри-
мер, в день зарплаты предлагают 
готовые варианты, как лучше раски-
дать средства между долгами и сче-
тами для сбережений. Такой функ-
ционал внедрят в Т-Банке в июне, 
выяснили «Известия». Изучают воз-
можности автоматизации рутинных 
операций и в других банках. Новые 
сервисы помогут россиянам не про-
пустить важные платежи и освободят 
от допнагрузки, считают эксперты. 
Однако созданные шаблоны транс-
акций для безопасности  всегда 
должны контролироваться челове-
ком. О том, как меняется ландшафт 
взаимодействия банка с клиентом, — 
в материале «Известий». 

�� КАК БАНКИ ПЕРЕХОДЯТ 
ОТ РЕКОМЕНДАЦИЙ 
ПРОДУКТОВ 
К ПЕРСОНАЛИЗИРОВАННОЙ 
АВТОМАТИЗАЦИИ 

Кредитные организации начнут ав-
томатизировать привычные пла-
тежи пользователей. Например, 
Т-Банк запустил сервис «Распре-
деление» — на основе анализа пре-
дыдущих трансакций и поведения 
пользователя он будет автоматиче-
ски формировать список рекомен-
даций по регулярным платежам 
и переводам клиента. Потом чело-
век сможет подтвердить выбран-
ные направления и суммы пере-
водов и в один клик распределить 
средства.

Так клиент сможет быстро на-
править деньги на различные цели — 
между своими счетами или счетами 
родственников, вкладами, инвести-
циями и платежами по кредитам, 
рассказали «Известиям» в финан-
совой организации. Там ожидают, 
что сервис избавит потребителей 
от большей части ручных операций 
и сложных расчётов. 

Сумму платежа можно самосто-
ятельно поменять в любой момент. 
Рекомендации будут автоматиче-
ски подстраиваться под изменения 
платёжного профиля клиента. При 
этом все действия будут выполнять-

ся строго под контролем пользова-
теля, подчеркнули в банке.

Там добавили: сейчас сервис ра-
ботает в тестовом режиме. До конца 
июня он станет доступен всем кли-
ентам.

— Сегодня люди тратят много вре-
мени на ручное управление финан-
сами — зарплату переводят на раз-
ные счета, вклады, ипотеку, сами 
контролируют даты платежей, пы-
таясь не забыть о своих финансо-
вых целях. По нашим данным, 75% 
клиентов заранее планируют свои 
расходы как минимум на месяц впе-
рёд, — сообщил вице-президент, за-
меститель директора департамента 
платёжных систем Т-Банка Сергей 
Хромов. 

По его словам, сервис позволит 
ускорить этот процесс. В будущем 
он станет для клиента персональным 
финансовым помощником, ожидает 
Сергей Хромов.

В ДелоБанке сообщили, что сле-
дят за развитием ИИ-инструментов 

в банковской сфере и видят в них 
значительный потенциал. Там из-
учают возможности применения 
искусственного интеллекта для 
автоматизации рутинных опера-
ций. А также для повышения точ-
ности  прогнозирования рисков, 
персонализации клиентского об-

служивания и выявления мошенни-
ческих операций. В будущем банк 
планирует расширять использова-
ние ИИ. 

Над персонализацией клиент-
ского опыта ранее также работали 
в Сбере. Там вводили систему, ко-

торая распознаёт поведенческие 
паттерны в трансакциях клиента 
и его интересы к продуктам и сер-
висам банка. За счёт этого кредит-
ная организация предлагала акту-
альный для него продукт исходя 
из его жизненных и финансовых об-
стоятельств.

Участники банковского рын-
ка уже широко используют искус-
ственный интеллект в различных 
бизнес-процессах: для взаимодей-
ствия с клиентами, управления ри-
сками, аналитики, мониторинга 
и совершения операций, рассказа-

ли «Известиям» в пресс-службе ЦБ. 
Там добавили: есть и значительный 
потенциал его дальнейшего при-
менения. Он может повышать эф-
фективность финансовых органи-
заций и качество оказываемых ими 
услуг. 

Однако интенсивное развитие 
технологий ИИ не только создаёт но-
вые возможности, но и несёт опреде-
лённые вызовы и риски, напомнили 
в регуляторе. 

Банк России продолжит содей-
ствовать развитию искусственного 
интеллекта на финансовом рынке. 
Регулятор сейчас работает над ко-
дексом этики применения ИИ на фи-
нансовом рынке для минимизации 
рисков, отметили в ЦБ. 

�� ЭКСПЕРТЫ 
ПРО АВТОМАТИЗАЦИЮ 
БАНКОВСКИХ  
ОПЕРАЦИЙ

Качественная автоматизация фи-
нансовых услуг — это большое под-
спорье и для пользователей, считает 
частный инвестор, основатель «Шко-
лы практического инвестирования» 
Фёдор Сидоров. 

— Наши карты давно переста-
ли быть только средствами плате-
жа. Это ещё и подписка на серви-
сы экосистем банков, интерактив, 
использование «плюшек» от кол-
лабораций брендов с кредитными 
организациями, применение нако-
пленных баллов в системе лояль-
ности, открытие неметаллических 
счетов и другие банковские и не-
банковские продукты. Чтобы успеть 
за предложениями, нужна кастоми-
зированная система с учётом по-
требностей и привычек, — считает 
Фёдор Сидоров. 

А втоматизаци я заметно об-
легчает управление финансами 
в условиях современной информа-
ционной перегрузки и нехватки вре-
мени, добавила CEO маркетингово-
го агентства Concretto Ольга Болина. 
По её мнению, автоматическое рас-
пределение средств по заранее на-
строенным сценариям, включая 
регулярную оплату коммуналь-
ных услуг или создание резервов, 
освободит владельцев счетов от до-
полнительной нагрузки и миними-
зирует риск пропуска важных пла-
тежей. 

При этом вопрос безопасности 
и контроля остаётся ключевым, 

предупредил директор по информа-
ционным технологиям финансовой 
группы БКС, основатель академии 
ИТ-менеджмента IPWK Алексей Кар-
пунин. Он добавил: любые действия, 
предлагаемые или совершаемые ИИ, 
обязательно должны проходить про-
верку и одобряться клиентом. Не-
обходима многоуровневая систе-
ма верификации: как со стороны 
пользователя, так и с помощью вну-
тренних алгоритмов банка. Только 
так можно обеспечить доверие к си-
стеме и предотвратить возможные 
риски.

Глобально банки уже несколь-
ко лет активно внедряют техноло-
гии на базе ИИ как в бизнес-моде-
ли, так и в операционные процессы, 
рассказала эксперт по стратегиче-
скому и операционному развитию 
компаний финансового сектора Оль-
га Бледнова. По её словам, такую ра-
боту проделывают также страховые 
компании и брокеры.

С помощью ИИ финансовые ор-
ганизации, например, формируют 
инвестиционный портфель кли-
ента, помогают управлять день-
гами  — внед ряют персональных 
финансовых помощников и кон-
сьерж-сервисы, отметила эксперт. 

Дело в том, что использование ис-
кусственного интеллекта позволяет 
максимально упростить выполне-
ние базового функционала — той ма-
шинальной работы, которая может 
занимать до 90% рабочего времени 
сотрудников, сообщил основатель 
Anderida Financial Group Алексей Та-
раповский. По его словам, так ком-
пании способны сэкономить сотни 
миллионов рублей. 

« СЕГОДНЯ ЛЮДИ ТРАТЯТ МНОГО ВРЕМЕНИ НА РУЧНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ ФИНАНСАМИ — ЗАРПЛАТУ ПЕРЕВОДЯТ 
НА РАЗНЫЕ СЧЕТА, ВКЛАДЫ, ИПОТЕКУ, САМИ КОН-

ТРОЛИРУЮТ ДАТЫ ПЛАТЕЖЕЙ, ПЫТАЯСЬ НЕ ЗАБЫТЬ О СВОИХ 
ФИНАНСОВЫХ ЦЕЛЯХ

« ИСПОЛЬЗО-
ВАНИЕ ИСКУС-
СТВЕННОГО 

ИНТЕЛЛЕКТА ПОЗВОЛЯЕТ 
МАКСИМАЛЬНО УПРО-
СТИТЬ ВЫПОЛНЕНИЕ БА-
ЗОВОГО ФУНКЦИОНАЛА — 
ТОЙ МАШИНАЛЬНОЙ 
РАБОТЫ, КОТОРАЯ МОЖЕТ 
ЗАНИМАТЬ ДО 90% РАБОЧЕ-
ГО ВРЕМЕНИ СОТРУДНИКОВ
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У сектора МСП чаще 
всего отсутствует по-
душка безопасно-
сти — малые компании 
в большей степени при-
вязаны к ритмичности 
платежей от заказчиков
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Учёных свет
Белки-аргонавты и атомные часы включены  
в лучшие достижения российских исследователей —  
как их разработки улучшат жизнь людей

Андрей Коршунов

С амые точные в мире портативные 
атомные часы, микростенты для 

лечения глаза и белки-антивирусы — 
эти и другие разработки российских 
учёных вошли в доклад о достижени-
ях отечественной науки в 2024 году. Его 
представит на общем собрании чле-
нов РАН президент академии Геннадий 
Красников. «Известия» заранее изучи-
ли проект выступления, чтобы подроб-
нее рассказать о наиболее интересных 
разработках.

В России представят главные до-
стижения отечественных учёных 
в 2024 году. Президент Российской 
академии наук Геннадий Красников 
сделает доклад об этом на заседании 
общего собрания членов РАН, которое 
состоится 28 мая.

Так, по мнению академиков, од-
ним из ярких достижений медицин-
ской науки стала разработка перво-
го в мире микростента для операций 
при глаукоме. Его создали в НИИ глаз-
ных болезней им. М.М. Краснова. 
Устройство выполнено из материа-
ла с памятью формы. Его через про-
кол помещают в ткани глаза, где 
оно расправляется из сжатого состо-
яния, создаёт и поддерживает отток 
внутриглазной жидкости, препят-
ствуя повышению внутриглазного 
давления.

Глаукома — это заболевание, кото-
рое проявляется в разрушении нерв-
ных волокон при повышении внутри-
глазного давления. Оно относится 
к группе социально значимых, по-
скольку этим недугом в нашей стра-
не страдают порядка полутора мил-
лионов человек.

Ежегодно в РФ проводят более 
60 тыс. операций при глаукоме. Боль-
шинство из них может быть выполне-
но с применением новой технологии. 
Внедрение метода позволит улучшить 
результаты оперативного вмешатель-
ства, снизить потребность в повтор-
ных процедурах и уменьшить вероят-
ность инвалидности.

Также одним из значимых достиже-
ний стали самые точные в мире пор-
тативные атомные часы. Их создали 
в Физическом институте им. П.Н. Ле-
бедева. В основе «часового механиз-
ма» — атомы тулия (редкоземельного 
металла), а «маятником» служит ча-
стота квантового перехода электро-
нов с одного атомного энергетическо-
го уровня на другой под воздействием 
лазера.

В о  в р е м я  э к с п е р и м е н т а 
за 500 секунд измерений исследо-
ватели достигли уникальной точно-
сти — погрешность составила всего 
10 в –16-й степени, что соответству-
ет накоплению ошибки в 1  секун-

ду за 300 млн лет. Это не абсолют-
ный рекорд, так как аналогичная 
пог реш нос т ь в с а м ы х точ н ы х 
на сегодня стронциевых и иттерби-
евых оптических часах составляет 
10 в –18-й степени. Однако такие при-
боры громоздкие и работают только 
в лабораториях.

Триумф российских учёных в том, 
что они создали очень компактное 
устройство. Его можно перевозить 
для сверки времени в разных местах 
и использовать для согласования друг 
с другом группировок космических 
спутников. В частности, тулиевые часы 
могут улучшить точность глобальных 
систем навигации (ГЛОНАСС, GPS) 
и с и н х р он и з а ц и ю к в а н т овы х 
компьютеров.

Ещё одна разработка, которую 
отметили ака демики, выполне-
на в Институте биологии гена РАН, 
где учёные разработали новый спо-
соб генетического редактирования. 
Он основан на действии на откры-
тый специалистами новый тип бел-
ков-аргонавтов. Их природная функ-
ция заключается в защите клеток 
от бактерий. Так, при попадании ви-
руса в клетки белки-аргонавты выяв-
ляют чужеродную ДНК, расщепляют 
и уничтожают её.

В результате заражённая клетка 
гибнет, что останавливает распро-
странение вируса. Такое свойство, 
по мнению учёных, можно применить 
для редактирования генома, а также 
использовать для сверхчувствитель-
ной диагностики — например, для об-
наружения вирусов или генетических 
мутаций.

Кроме того, разработка открывает 
путь к созданию новых методов анти-
вирусной терапии, которая позволя-
ет точечно уничтожать вирусную ДНК 
в заражённых клетках.

На одно лицо
A «Известия» провели свой 

эксперимент по созданию 
дипфейка и убедились, что для этого 
требуется минимум усилий и опыта. 
Для цифрового аватара понадобилось 
всего лишь две фотографии — корре-
спондента и его знакомого. 

Дальнейшие шаги были просты: 
фото загрузили в один из популяр-
ных онлайн-сервисов, предлагающих 
функцию замены лица, а в качестве 
шаблона выбрали заранее подготов-
ленное фото с человеком. Програм-
ма автоматически подставила лицо 
журналиста на тело другого челове-
ка — без каких-либо ручных настроек 
или дополнительной обработки. Про-
цесс занял не более 10 минут. Для соз-
дания же видеоролика потребуется не-
много больше усилий и финансовые 
вложения — необходимо купить под-
писку, открывающую доступ к улуч-
шенным алгоритмам. В среднем это 
стоит от $3–6 в месяц.

В одной из технологических ком-
паний для «Известий» создали видео-
дипфейк, им для этого потребовалось 
всего лишь одно фото. Изначально 
в программу загружается портрет 
«жертвы» и оживляется с помощью 
ИИ — этот этап один из самых слож-
ных. Важно воссоздавать мимику, дви-
жение глаз, головы и даже изменения 
выражения лица, чтобы всё выглядело 
естественно. Для того чтобы изобра-
жение «заговорило», необходимо нало-
жить на него аудиодорожку и синхро-
низировать её с движением губ, после 
чего можно будет уже выгрузить полу-
ченное видео.

В ходе эксперимента редакция убе-
дилась, что даже базовые инструменты 
позволяют легко создавать фальсифи-
цированные фотографии, а с платной 
подпиской дипфейки становятся прак-
тически неотличимыми от реальности.

Резкий рост количества доступ-
ных инструментов для создания дип-
фейков — тревожный сигнал. Сегод-
ня любой пользователь с базовыми 
навыками может сгенерировать ре-

алистичное видео или аудио от лица 
любого человека — от родственника 
до представителя власти. Основная 
угроза заключается не только в фейко-
вых новостях или репутационных ата-
ках, но и в практическом применении 
этих технологий мошенниками, отме-
тил депутат Госдумы Антон Немкин.

— Дипфейки используются для обма-
на граждан и организаций: поддельные 
голоса руководителей, видеообраще-
ния от «сотрудников банка», «чиновни-
ков» или «родственников» становятся 

Стража со взломом
У российских компаний вырос спрос на штатных белых хакеров —  
их активно ищут на рекрутинговых площадках

Ксения Набаткина

Российские компании стали чаще 
брать на работу так называемых 

белых хакеров — специалистов, выяв-
ляющих уязвимости в информацион-
ной инфраструктуре. Количество ва-
кансий для них выросло в этом году 
на 20%, следует из данных рекрутинго-
вых сервисов. Такая работа сопряжена 
с рисками с точки зрения законодатель-
ства о личных данных и неправомер-
ном доступе к информации, напомнили 
юристы. О том, кто ищет белых хакеров 
и сколько им готовы платить, — в мате-
риале «Известий».

С начала года в России появилось 
около двухсот вакансий для так назы-
ваемых белых хакеров (или пентесте-
ров), что на 20% больше, чем за анало-
гичный период 2024 года, сообщили 
«Известиям» в рекрутинговом серви-
се hh.ru. Но эксперты отмечают, что по-
требность в таких специалистах в по-
следний год ещё выше — и ищут их, как 
правило, не в открытых источниках, 
а точечно.

Задача пентестеров — выявить уяз-
вимости информационных систем 
компании с помощью действий, ана-
логичных манипуляциям злоумыш-
ленников. Среди специфических тре-
бований к ним — знание методов атак, 
обходов систем безопасности, зна-
ние методик их тестирования, опыт 
поиска уязвимостей и работы с соот-
ветствующими инструментами ска-
нирования. Чаще всего пентестеров 
ищут IT-компании и организации, ко-
торые занимаются финансовыми тех-
нологиями.

— Медиана предлагаемой зарпла-
ты в 2025 году составила 225 тыс. руб-
лей, год назад была 220 тыс. рублей, — 
указали в hh.ru.  — Но чаще всего 
в вакансиях для пентестеров работо-
датели не указывают конкретный уро-

вень вознаграждения и готовы обсуж-
дать зарплату с кандидатом.

Среди соискателей на вакансию 
пентестера — 99% мужчины, следу-
ет из данных сервиса по поиску рабо-
ты и подбору сотрудников Superjob. 
Средний возраст кандидата состав-
ляет 31  год. Более половины, или 
57%, из них имеют высшее образова-
ние. Чаще всего таких специалистов, 
по данным сервиса, ищут в Москве 
и Санкт-Петербурге.

Работа белого хакера требует высо-
кой технической квалификации, глу-
бокого понимания инфраструктуры 
и постоянного профессионального 
развития, сказал «Известиям» дирек-
тор категории «Офисные профессии» 
«Авито Работы» Кирилл Пшеничных.

— И обычно работодатели ищут 
кандидатов с конкретным набором 
компетенций и зачастую прибегают 
к рекомендациям, профессиональным 
сообществам и отраслевым меропри-
ятиям, — пояснил эксперт.

Уровень дохода таких специали-
стов может существенно варьировать-

ся, подчеркнул он. Всё зависит от спе-
циализации, квалификации, объёма 
ответственности, а также масштаба 
бизнеса и региона, в котором работа-
ет компания.

— Именно поэтому вилки в этой 
профессии могут быть весьма широ-
кими: от небольших стартовых пред-
ложений до высокооплачиваемых 
позиций для опытных экспертов, — 
добавил Кирилл Пшеничных.

Минимальная зарплата для пенте-
стеров в Санкт-Петербурге начина-
ется от 80 тыс. рублей, а в Москве — 
от 100 тыс. рублей, следует из данных 

Superjob. За  год зарплаты для та-
ких специалистов выросли в сред-
нем на 8%.

— Хотя профессия пентестера 
не всегда отражается в массе вакан-
сий на популярных площадках, она 
остаётся крайне значимой и перспек-
тивной в цифровой экономике, — уве-
рен Кирилл Пшеничных.

Пентестеры всегда востребова-
ны в компаниях со зрелым подходом 
к обеспечению безопасности своих 
ресурсов, полагает руководитель де-
партамента развития сервисов инфор-
мационной безопасности iTPROTECT 
Антон Киселёв.

— Они востребованы, начиная 
с обеспечения тестирования на про-
никновение и заканчивая смежны-
ми направлениями, где опыт специ-
алиста в данной области незаменим 
при построении защиты. Это может 
быть анализ кода на уязвимости, те-
стирование приложений, защита веб-
сервисов, аналитика и так далее, — по-
яснил эксперт.

В последние годы на российском 
рынке наблюдается устойчивый 
рост интереса не только к пенте-
стам, но и к другим видам этично-
го хакинга, например программам 
Bug Bounty, в рамках которых при-
влекаются специалисты для тести-
рования IT-инфраструктуры и поиска 
её уязвимостей, рассказала «Извести-
ям» директор по консалтингу компа-
нии Positive Technologies Юлия Воро-
нова.

Корреспонденту газеты удалось 
«научиться» прекрасным танцам 
за считаные минуты (видео создано 
нейросетью)
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Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Под видом 
аналогов «Оземпика» 
продаются «пустышки» — 
экспертиза не нашла в их составе 
действующих веществ

Елена Балаян

БАДы, которые продают в десят-
ки раз дороже их себестоимости 

под видом аналогов «Оземпика», 
являются «пустышками» и не мо-
гут привести к заявленному в опи-
сании жиросжигающему эффекту. 
Таков итог экспертизы, которую 
провёл Федеральный исследо-
вательский центр питания, био-
технологии и безопасности пищи 
в отношении российских препара-
тов Turbo Ozemріс и Azempic+. За-
казчиками исследования высту-
пили эксперты проекта «Не рискуй. 
Проверь!» международной ассоци-
ации «Антиконтрафакт». БАДы реа-
лизуют под видом «пищевой добав-
ки» и «пищевого концентрата», что 
помогает обойти закон об обяза-
тельной регистрации и маркиров-

ке «Честный знак». За это произво-
дителям может грозить уголовная 
ответственность, заявили экспер-
ты. Кто и как наживается на попу-
лярности «Оземпика» — в матери-
але «Известий».

Жиросжигатели для похудения 
Turbo Ozemріс и Azempic+ россий-
ских производителей ООО «Ам-
брелла» и ООО «Атриум» незаконно 
используют в своём наименова-
нии название известного датско-
го препарата от диабета «Оземпик». 
К такому выводу пришли эксперты 
проекта «Не рискуй. Проверь!» меж-
дународной ассоциации «Антикон-
трафакт» и учёные Федерального 
исследовательского центра пита-
ния, биотехнологии и безопасности 
пищи, которые провели экспертизу 
указанных БАДов (результаты есть 
у «Известий»).

Как показало исследование, 
«жиросжигатели» не имеют ничего 
общего с популярным датским пре-
паратом, хотя их название, упаковка 
и торговый знак до степени смеше-
ния напоминают оригинальное ле-
карство для лечения диабета.

«Названия продуктов Turbo 
Ozemріс и Azempic+ не имеют до-
казательной базы и могут ввести 
потребителей в заблуждение от-
носительно их свойств, указывая 
на предполагаемую эффективность 
из-за схожести до степени смеше-
ния с наименованием лекарствен-
ного препарата “Оземпик”», — гово-
рится в заключении.

Эксперты поясняют, что «Озем-
пик» — это лекарство для терапии 
диабета, его активным веществом 
является семаглутид. Он снижает 
концентрацию глюкозы в крови по-

средством стимуляции секреции ин-
сулина и подавления секреции глю-
кагона. В то время как в указанных 
БАДах никакого семаглутида нет.

Оба продукта не соответству-
ют заявленным свойствам, вводят 
в заблуждение потребителя, а зна-
чит, по закону подлежат изъятию 
из оборота, говорится в исследо-
вании.

«Добавки, названия которых 
одноимённы или схожи до степе-
ни смешения с наименованиями 
лекарственных препаратов, мо-

гут быть изъяты 
из оборота и за-

прещены к продаже», — говорится 
в протоколе.

Препарат датской фармкомпа-
нии Novo Nordisk, который исполь-
зуют также для похудения, не по-
ставляется в Россию с 2023 года. 
В то время как российский Turbo 
Ozemріс (торговый знак Nordisk), 
согласно декларации о соответ-
ствии, появился на рынке в июле 
2024 года. «Капсулы для быстрого 
похудения» и приставка «турбо» на-
мекают на ещё более быстрый эф-
фект похудения, чем у оригиналь-
ного «Оземпика», у которого такой 
приставки нет.

Согласно информации на упа-
ковке, в состав Turbo Ozemріс вхо-
дят природные анорексигенные 

компоненты  — пищевые 
волокна, экстракты поме-
ранца, гуараны, кофеин, 
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Служба с поддержкой
Как прошли проводы актёра Глеба Калюжного в армию

Валерия Чуб

З везда детективного экшена «Крас-
ный шёлк», подростковой мело-

драмы «14+» и комедийного сериала 
«Вампиры средней полосы» Глеб Ка-
люжный утром 27 мая ушёл в армию. 
К сборному пункту на Угрешской ули-
це в Москве 26-летний артист прие-
хал в компании друзей на чёрном «Ге-
лендвагене» и с сумкой в шевронах, 
подаренных ему российскими воен-
ными на съёмках фильма «Малыш». 
О том, как прошли проводы звёздно-
го новобранца и в какие войска он на-
мерен пойти служить, — в репортаже 
«Известий».

Более кинематографичное появле-
ние у дверей сборного пункта военно-
го комиссариата сложно представить. 
Калюжный приехал туда утром 27 мая 
в компании друзей на чёрном «гели-
ке» под песню из сериала «Солдаты». 
Там его уже встречали взволнован-
ные родные и многочисленные жур-
налисты, чем остальные новобранцы, 
очевидно, были несколько удивлены.

— Опаздывала, начала нервничать! 
А он в боевом настроении, — говорила 
появившаяся всего за несколько ми-
нут до приезда актёра его мама На-
талья.

Такое внимание прессы было свя-
зано не только со звёздным статусом 
призывника, но и с недавним скан-
далом. В марте 2025 года в отноше-
нии актёра возбудили уголовное дело 
по статье об уклонении от прохожде-
ния военной и альтернативной граж-
данской службы. После этого он сра-
зу явился в Следственный комитет 
и дал объяснение. По словам его аген-
та Григория Сухова, ситуация возник-
ла из-за того, что повестки приходи-
ли по старому адресу регистрации, 
а закончилось всё административ-
ным штрафом.

— Глеб — настоящий мужчина. Всё 
у него будет хорошо. Мы разговари-

вали с ним вчера и сегодня — настрой 
боевой. Ребята после службы возвра-
щаются с армейским стержнем, более 
железные и по воле, и по дисципли-
нарным понятиям — организованные 
и сильные духом. Думаю, то же самое 
с Глебом будет, — сказал Сухов журна-
листам.

Накануне семья устроила актёру тё-
плые проводы. После он отметил ско-
рое начало службы с друзьями.

— Когда он вернулся со съёмок филь-
ма «Малыш», я ему пообещала: «Глеб, 
мы тебе устроим проводы». И мы своё 
слово сдержали, — рассказала тётя ак-
тёра. — Это был сюрприз. Он смеялся 
и плакал! Он не ожидал, что нас столь-
ко соберётся. Мы не говорили ему, что 
все приедут.

По словам родных и самого Глеба, 
именно после съёмок в фильме «Малыш» 
он окончательно утвердился в решении 
отдать долг Родине. Сюжет рассказыва-
ет о рэпере из Донецка, который идёт 
добровольцем в осаждённый Мариу-
поль, чтобы спасти свою мать. Съёмки 
проходили на новых территориях.

— Это мой первый военный фильм. 
Это было очень непросто, и на самом 

деле работа в проекте «Малыш», соб-
ственно, и дала мне окончательный 
импульс, — рассказал Глеб Калюжный 
журналистам. — Я и так хотел прой-
ти службу и собирался, но всё вышло 
так, как вышло. И я благодарен судь-
бе и Богу, что так происходит, и про-
екту «Малыш» за то, что так сложи-
лось. Курс молодого бойца пройден. 
Жду, что обрету какие-то новые на-
выки и друзей.

— Он пообщался с ребятами, кото-
рые служили на СВО. Со многими стал 
близко дружить. И общение с ними 
очень повлияло на него. Он реально 
пришёл другим человеком: повзрос-
лел, возмужал, — подтвердила тётя 
звёздного новобранца.

С бойцами актёр поддерживает 
связь. На сумке, с которой он пришёл 
на призывной пункт, на память оста-
лись подаренные ему военные шевроны.

Продолжение сериала «Вампиры 
средней полосы» решили снимать 
без него, рассказал артист, по его 
словам, он отнёсся к этому с понима-
нием. Интересно, что в течение года, 
пока Калюжный — один из самых вос-
требованных в России молодых ак-
тёров — будет служить в армии, с его 
участием выйдет ещё несколько про-
ектов. Осенью состоится премьера 

спортивной драмы «Первый на Олим-
пе» Артёма Михалкова. Лента расска-
жет об олимпийском чемпионе Юре 
Тюкалове, который мальчишкой пе-
режил блокаду Ленинграда. Следом 
запланирован релиз ромкома «Несвя-
тая Валентина». В планах также вы-
пуск музыкального альбома. Работа, 
по словам агента артиста, ждёт его 
и после дембеля.

— Насколько нам известно, будет 
продолжение «Красного шёлка»  — 
«Чёрный шёлк». Вчера мне позвонила 
продюсер с «Феникс Синема», уточни-
ла по поводу возможного проекта «Не-
святая Валентина 2». И мы планируем 
проект «За мечтой», а также «Любовь 
за поворотом». Это такой минимум, 
который в предпродакшене. Сейчас 
с учёбой он вопрос закрыл. Глеб вер-
нётся из армии и продолжит её, — рас-
сказал Григорий Сухов.

На вопрос о том, будет ли ждать 
девушка, Сухов отшутился: «Тыся-
чи», но Глеб Калюжный несколько раз 
произнёс: «Одна точно будет». На тер-
риторию сборного пункта он зашёл 
под напутствия близких: «С Богом!» 
и «Удачи, брат!» А лейтенант, встре-
чающий по списку всех новобран-
цев, возможно, узнав в нём звезду, 
по-братски похлопал по плечу и по-
приветствовал: «Вижу — готов! Давай, 
забегай!»

Уже после того, как актёр исчез 
из виду, его мама и бабушка дали волю 
эмоциям и расплакались. Где Глеб Ка-
люжный будет проходить службу, пока 
неизвестно. Сам он надеется, что его 
определят в элитные войска.

Ай да Пушкина сны 
В «Лужниках» представили сказочное шоу по дрёмам русского поэта 

Зоя Игумнова

В Москве 29 мая состоится премье-
ра шоу «Сны Пушкина». Создатели 

называют его инновационным, экс-
периментальным, созданным в фор-
мате нового цирка. Представление 
на стыке жанров. Зрители увидят 
не только цирк, но и театрализован-
ное, музыкальное, мультимедийное 
шоу. «Известия» посетили VIP-показ 
спектакля и делятся первыми впечат-
лениями.

В фойе разносился запах сахар-
ной ваты и попкорна. Желающие мог-
ли приобрести сувениры на память — 
снежный шар за 1,5  тыс. рублей, 
кружку с золотой рыбкой за 1,4 тыс. 
или томик Пушкина за 450 рублей.

Войдя в зал, зрители увидели 
на сцене кровать размера king size, 
гигантское кресло и письменный 
стол. Словно все попали в сказку. По-
сле третьего звонка на арене появил-
ся Сашенька Пушкин, которого няня 
убаюкивала под строчки «У Лукомо-
рья дуб зелёный».

В о л ш е б н ы й 
сон явил ему ге-
роев сказок: Ви-
тязь, Русалка, 

Ле ш и й , 

Баба-яга в ступе, избушка на курьих 
ножках, Черномор, Белка с золотыми 
орешками, Кот учёный, королевич 
Елисей. Нарушил парад-алле пуш-
кинских персонажей Кощей. А, как 
известно, Гений и Злодейство несо-
вместимы.

Пушкин буквально летает во сне. 
Кровать превращается в гигант-
ский батут, с которого поэт взмыва-
ет на трапеции. Персонажи сказок 
Пушкина являются Александру Сер-
геевичу в самые неожиданные мо-
менты его жизни. То в момент зна-
комства с Натальей Гончаровой, 
а то за карточным столом.

Никому в России не надо объяс-
нять, кто такой Пушкин. На его сказ-
ках выросло не одно поколение. Вот 
и постановщики решили рассказать 
их языком тела и трюка. Для шоу вы-
брали: «Руслан и Людмила», «Сказка 
о мёртвой царевне и о семи богаты-
рях», «Сказка о царе Салтане», «Сказ-
ка о рыбаке и рыбке», «Сказка о попе 
и о работнике его Балде», «Сказка 
о золотом петушке».

— Когда п ис а л и сценари й , 
мы не только изучили дневники 
Пушкина, а также проанализирова-
ли восприятие сказок с помощью ис-
кусственного интеллекта, но и оциф-
ровали личность поэта, — сказала 
«Известиям» генеральный директор 
«Нового русского цирка», креатив-
ный продюсер шоу «Сны Пушкина» 
Елизавета Гамбург.

В образе Пушкина выйдет Тимур 
Очилов. Весь вечер на арене клоун-
ское трио «Без носков». Артисты — 
Константин Копейкин, Артём Ба-
бинов, Максим Карпов — примут 
непривычные образы. Их костю-

мы будут напоминать атрибу-
ты со стола поэта — бумажный 
свиток, чернильницу и золо-

тое перо. Это уже не про-
сто клоуны, а лири-
ческие герои.

Сам Пушкин ста-
новится проводником 

и героем этих фантазийных миров, 
где оживают Лукоморье, остров Буян 
и подводные дворцы. Это не пересказ 
классических сюжетов, а фантасма-
гория, рождённая в снах поэта под 
колыбельную няни: сновидения, где 
реальность переплетается с вымыс-
лом. Сквозной сюжет — судьба Пуш-
кина, показанная через призму его 
снов и творчества.

Артистом в шоу «Сны Пушкина» 
мог стать любой желающий, надо 
было только отличиться своей уни-
кальностью. Более 200 заявок по-
ступило на конкурс «Битва за аре-
ну». Это творческий эксперимент 
«Нового русского цирка». Среди пре-
тендентов — спортсмены, танцов-
щики, акробаты и даже чемпионы 
России и мира. Цирковым было не-
возможно пробиться в новый про-
ект. В итоге трое победителей вли-
лись в труппу шоу, где они стали 
партнёрами 60 артистов с миро-
вым именем.

В сны Пушкина зрителей погру-
жает ещё и музыка. Композитор Та-
рас Демчук соединил в спектакле, 
казалось бы, несочетаемые мотивы: 
прозвучат балканские ритмы, валь-
сы, фольклор, рок, трэп и даже дид-

жейский сет. А исполнительница 
роли няни Пушкина Анна Март вы-
ступит ещё и в качестве певицы. Она 
будет аккомпанировать себе на не-
скольких инструментах.

Спектакль густонаселён сказоч-
ными героями. Олег Спигин сыграет 
королевича Елисея, Александр Кула-
ков — сразу две роли, Белку и Вол-
ка. А будут ещё Кощей — Даниил Ра-
тушев, Русалка — Василиса Ярина, 
Шамаханская царица — Элиза Ха-
чатрян, Золотой петушок — Анфиса 
Макарова, Лебедь — Елена Шипаева, 
Коршун и Колдун — Виталий Попе-
та, Руслан — Артём Михайлов, Золо-
тая рыбка — Ольга Нездолий, Баба-
яга — Артём Василов. За злодейства 
в спектакле отвечает один из самых 
известных клоунов страны Анатолий 
Окулов, или просто Акула. Он приме-
рит на себя не один образ.

К военкомату Глеб Калюжный приехал на чёрном «Гелендвагене» и уже с подготовленной к службе в армии причёской

Общество Культура

« ОН ПООБЩАЛ-
СЯ С РЕБЯТАМИ, 
КОТОРЫЕ СЛУ-

ЖИЛИ В ЗОНЕ СПЕЦОПЕРА-
ЦИИ. СО МНОГИМИ СТАЛ 
БЛИЗКО ДРУЖИТЬ. И ОБ-
ЩЕНИЕ С НИМИ ОЧЕНЬ ПО-
ВЛИЯЛО НА НЕГО. ОН РЕ-
АЛЬНО ПРИШЁЛ ДРУГИМ 
ЧЕЛОВЕКОМ: ПОВЗРОСЛЕЛ, 
ВОЗМУЖАЛ
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витамин Д, пиколинат хрома, три-
глицериды и комплекс солей. Кар-
точки товара содержат фотографии 
людей «до» и «после» с разительным 
эффектом похудения.

«Профессиональное жиросжи-
гательное средство с доказанной 
эффективностью» вдвое сокраща-
ет жировые отложения, помогает 
полностью контролировать аппе-
тит и сбросить за месяц до 15 кило-
граммов, сказано в описании.

Максимальная себестоимость та-
ких «составов» не может превышать 
250 рублей, заявили в «Антиконтра-
факте». В интернете же его прода-
ют в десять и более раз дороже — 
от 3,5 до 8 тыс. рублей за упаковку.

Azempic+, согласно информации 
на упаковке, также содержит экс-
тракты растений и тоже способ-
ствует сжиганию жира. Это экс-
тракты гуараны, гвоздики, березы, 
чабреца, гарцинии и некоторых 
других растений, а также спирули-
на, женьшеня и яблочной клетчат-
ки. В последний месяц в карточке 
продукта появилась пометка «нет 
в наличии».

Turbo Ozemріс  произведён ООО 
«Амбрелла» по заказу ООО «Рус-

дона». Согласно базе 
данных СПАРК, до-
ходы «Амбреллы» 

за 2024 год составили 220 млн рублей, 
чистая прибыль — 29,5 млн рублей.

У «Русдоны» в ОКВЭД указана 
«торговля оптовая парфюмерными 
и косметическими товарами». Доход 
компании за 2024 год составил все-
го 5,4 млн рублей, а чистая прибыль — 
114 тыс. рублей. Это при том, что вы-
ручка от продажи Turbo Ozemріс 
только на одной интернет-площад-
ке и за один только месяц — май это-
го года — составила 12,5 млн рублей, 
подсчитали в «Антиконтрафакте».

На официальном сайте «Русдо-
ны» сказано, что «руководство и уч-
редители лично проверяют каждый 
препарат, поступающий в продажу, 
на себе и верят в их эффективность».

Доходы ООО «Атриум» за тот 
же год составили 304 млн рублей, 
чистая прибыль — 29,8 млн рублей.

На запрос «Известий» компания 
«Амбрелла» заявила, что её продукт 
никак не связан с датским «Озем-
пиком» и ничем его не напомина-
ет. Даже названием. Оно, заверили 
в компании, выбрано вовсе не по ас-
социации с «Оземпиком», а «из соче-
тания английской идиомы, включа-
ющей обозначение минимального 
веса — унции oz em с изображением 
pic», что создаёт ассоциацию — «ми-
нимальный вес-унция и картина».

«Вместе с приставкой turbo это 
создаёт ассоциативный ряд — “уско-
ренное достижение минимально-

го веса”», — объяснили произ-
водители.

частью сложных схем социальной ин-
женерии, — сказал он «Известиям».

По его словам, проблема усугубляет-
ся тем, что распознать дипфейк стано-
вится всё сложнее — технологии генера-
ции развиваются быстрее, чем средства 
защиты. Для обывателя разница меж-
ду настоящим и синтетическим кон-
тентом почти незаметна — это создаёт 
почву для массовых манипуляций, па-
ники и разрушения доверия к визуаль-
ным и аудиодоказательствам в целом.

По данным MWS AI, среди основ-
ных видов дипфейков, используемых 
в мошенничестве,  — видеозвонки 
и кружочки в мессенджерах с подме-
ной лица и голоса для имитации реаль-
ных людей, создание фальшивых лич-
ностей в соцсетях и приложениях для 
знакомств с использованием синте-
зированных фотографий и видео для 
формирования ложного доверия и об-
мана пользователей. Также существу-
ет проблема порнографических дип-
фейков, когда создаются поддельные 
изображения или видео откровенно-
го содержания с целью шантажа, под-
черкнули там.

Самостоятельно распознать дип-
фейк может быть трудно, поскольку 
злоумышленники часто используют 
разные приёмы, чтобы искусствен-

но «зашумлять» контент, например, 
отправляют нечёткие, размытые 
дипфейк-видео в кружочках в мес-
сенджерах, накладывают на пред-
записанные фальшивые аудиосооб-
щения посторонний шум от дороги 
и так далее, рассказал руководитель 
направления исследования данных 
в «Лаборатории Касперского» Дми-
трий Аникин.

Как писали «Известия», по словам 
экспертов по информационной безо-
пасности, каждый второй россиянин 
столкнётся с дипфейк-атакой до кон-
ца года. В 2026 году специалисты про-
гнозируют уже рост дипфейк-звонков, 
когда злоумышленник будет разговари-
вать с человеком голосом его знакомого.

— На рынке есть специальные ре-
шения для распознавания дипфейков, 
но 100% гарантии, как и любая техно-
логия, они не дают, — сказал эксперт.

В распознавании всех видов под-
делок очень эффективны детекторы 
дипфейков, отметил руководитель ис-
следовательских проектов VisionLabs 
Александр Паркин. Их внедрение в со-
циальные сети и мессенджеры, а так-
же повышение цифровой грамотности 
пользователей могло бы помочь людям 
избежать угрозы шантажа и вымога-
тельства денег, добавил он.

Антон Немкин считает, что решение 
проблемы с таким обманом должно 
быть системным: необходимы техно-
логии детекции, правовое регулиро-
вание, верификация цифрового кон-
тента, а также просвещение граждан.

Пользователям важно соблюдать 
основные рекомендации цифровой 
безопасности: перепроверять, дей-
ствительно ли человек тот, за кого 
себя выдаёт, критически относиться 
к любым сообщениям в Сети и исполь-
зовать надёжные защитные решения, 
которые не дадут перейти на фишин-
говую или скам-страницу, уведомят 
о звонке от потенциального мошен-
ника и не дадут установить на устрой-
стве вредоносную программу, доба-
вил Дмитрий Аникин.
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В российско-китайском фильме 
«Красный шёлк» Глеб Калюжный 
сыграл контрразведчика

« ДАЖЕ БАЗОВЫЕ 
ИНСТРУМЕН-
ТЫ ПОЗВОЛЯЮТ 

ЛЕГКО СОЗДАВАТЬ ФАЛЬ-
СИФИЦИРОВАННЫЕ ФО-
ТОГРАФИИ, А С ПЛАТНОЙ 
ПОДПИСКОЙ ДИПФЕЙ-
КИ СТАНОВЯТСЯ ПРАКТИ-
ЧЕСКИ НЕОТЛИЧИМЫМИ 
ОТ РЕАЛЬНОСТИ
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Устроить встряску

Леонид Волотко

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

Ещё полгода назад назначение Карпи-
на в «Динамо» казалось фантастикой. 

Как минимум потому, что аргументы про 
выгорание и желание отдохнуть от со-
вмещения и переездов звучали логично. 
Как максимум — бело-голубых возглав-
лял Марцел Личка, и к моменту увольне-
ния он сохранял высокие шансы на авто-
матическое продление контракта.  

«Если на моё место придёт Карпин, 
это будет честь для меня», — сказал 
чех в феврале.

Всё это время увольнение Лички 
не укладывалось в логику. Мар-
цел объективно проделал очень ка-
чественную работу: заставил пове-
рить, что этот клуб с этим составом 
может стать чемпионом. Не добе-
рись он до золотого матча год назад, 
не было бы завышенных ожиданий 
теперь. Хотя ни состав, ни рок-н-
ролльный футбол чеха абсолютно 
не предполагали чемпионства. 

Но при любой отставке всегда важ-
но, кого назначат следом. И кандида-
тура Карпина меняет картину. Хотя бы 
потому, что это один из лучших рос-
сийских тренеров. На которого дав-
но хотелось посмотреть в большой 
команде.

Понимаю, что в ответ прозвучат 
тезисы про союз между клу-
бом с нулём трофеев в но-
вой истории и тренером, 
у которого их нет вообще. 

Но все же понимают, что 
в реальности 

формула успе-
ха другая. Не на-
столько банальная. 
Во-вторых, что Карпин 
сильно прокачался.

Чтобы это признать, 
не нужно быть его фа-
натом. Достаточно 
зафиксировать ре-
зультаты в «Росто-
ве». Где при Карпине 
создавалась новая 
команда, внедрял-
ся игровой стиль (со-
хранившийся и после 

ухода тренера), раскрывались моло-
дые игроки и легионеры. 

Естественно, вопросов, претен-
зий и ошибок тоже хватало — нет 
цели идеализировать выбор «Дина-
мо». Естественно, никто не гарантиру-
ет, что принципы, которые сработали 
там, подойдут новой команде. Но для 
оценки потенциала опыт, получен-
ный в «Ростове», стратегически важ-
нее трофеев с условным топ-клубом, 
где всё давно выстроено. Это точно 
не история про «Динамо».

Даже удивительно, что на Карпина 
в последний момент не переключился 
«Спартак», где весной точно усомни-
лись в Станковиче — но всё же выдали 
Деяну новый контракт.

А в Петровском парке взяли и, судя 
по всему, дожали реально непростую 
ситуацию. По данным нашего изда-
ния, Карпин изначально был приори-
тетным вариантом клуба, но всё упи-
ралось в позицию по совмещению 
постов от РФС. И только сейчас, как 
сообщает инсайдер Тимур Гурцкая, 
получили зелёный свет: осталось по-
ставить подпись 10 июня.

Самое грустное в этой истории, 
что сборную России, судя по согла-
сию от РФС, пока никуда не возвра-

щают. Но это, думаю, и так было по-
нятно.

Поэтому давайте о плюсах: 
Карпин в «Динамо» — реально со-

бытие и потенциально главное 
подписание лета, которое 

встряхнёт весь чемпио-
нат. В следующем сезо-
не «Зенит» начнёт опе-
рацию по возвращению 
титула, «Краснодар» — 
по его защите. ЦСКА 
уже очень хорош. Ве-
роятно, подтянется 
«Спартак».

А «Динамо», по-
хоже, презентует са-

мого статусного тренера 
в новейшей эпохе (которо-
му, скорее всего, согласова-
ны топ-трансферы) и зайдёт 

на прорывной сезон.
Как же хочется это увидеть.

Спорт

«Важно, чтобы каждый ощущал себя значимой частью команды»
Главный тренер «Локомотива» Игорь Никитин — о победе в Кубке Гагарина, памяти о погибшей ярославской команде 2011 года и роли Радулова в триумфе

Алексей Фомин 

Н еделю назад ярославский «Локомо-
тив» впервые в своей истории выи-

грал Кубок Гагарина. В финале он обы-
грал челябинский «Трактор» по итогам 
пяти матчей (4:1). Этот триумф стал вто-
рым в карьере главного тренера «желез-
нодорожников» Игоря Никитина — ранее 
он приводил к победе в плей-офф КХЛ 
московский ЦСКА в 2019 году.

В интервью «Известиям» 52-летний 
специалист рассказал об эмоциях от но-
вой победы, о желании выиграть тро-
фей в память о команде «Локомотива», 
погибшей в авиакатастрофе 7 сентября 
2011 года, и высказался о роли в успехе 
звёздного нападающего Александра Ра-
дулова, подписавшего с ярославцами 
контракт прошлым летом.

За счёт чего выиграли этот Кубок Гага-
рина?

Хочется поблагодарить ребят, хок-
кеистов, которые поверили в наши 
идеи, принципы и через тяжёлую ра-
боту, высочайшую самоотдачу пришли 
к этому успеху. Было четыре года очень 
сложной работы, когда мы шаг за ша-
гом развивались и шли к победе. Игро-
ки всё это время отдавались без остат-
ка в играх и на тренировках, делали всё, 
что могли. Да, было разное, были обид-
ные неудачи, как тот же прошлогодний 
финал против «Магнитки». Но парни 
продолжали трудиться изо всех сил — 
спасибо им за это большое. Они шли 
к своей мечте и в итоге достигли её че-

рез сверхусилие, травмы, боль, выплес-
нули все эмоции.

Вы с Дмитрием Юшкевичем первые, 
кто выиграл Кубок Гагарина в две раз-
ные эпохи — до потолка зарплат в КХЛ 
и после его введения. Сейчас сложнее 
стало побеждать?

Наверное, здесь очевидно, что тот 
Кубок Гагарина и нынешний выигра-
ны в разное время, в разных услови-
ях. Но здесь невозможно сравнить, что 
сложнее. Я, например, шесть лет назад 
был с одним багажом опыта, сейчас 
у меня его стало больше. В этой свя-
зи хочу воспользоваться слу-
чаем и поблагодарить своих 
коллег по тренерскому шта-
бу, с которыми я не один 
год работаю. Это 
не просто на-
с т о я щ и е 
п р о ф е с -
сионалы, 
а люди с  
большим 
х а р а к т е -
ром и очень 
н а д ё ж -

ные товарищи. Одним 
из них является Дми-
трий Юшкевич, кото-
рого вы упомянули в во-
просе. Команда состоит 
не только из ребят-хок-
кеистов, но и из таких 
людей, работающих 
в тренерском штабе 

и административном 
персонале. И без них 
у нас бы ничего не по-

лучилось.

В чём особенность по-
беды в Ярославле?

В первую очередь 
в том, что мы смогли прине-
сти трофей городу с такой 

хоккейной историей, пора-

довать болельщиков, которые так долго 
этого ждали. Для нас было особой ответ-
ственностью работать в клубе и горо-
де, переживших такую трагедию, как 
гибель команды 2011 года в авиаката-
строфе. Очень хотелось прийти на их мо-
нумент и привезти туда Кубок Гагарина, 
почтить тем самым память парней. Для 
этого мы работали всё это время. И в свя-
зи с этим эмоции от этой победы с «Локо-
мотивом» особенные.

Вы пришли в «Локомотив» в сентябре 
2021 года, буквально через пару недель 
после 10-летия той трагедии. Понимали, 
что от вас ждут победы во многом в па-
мять о погибшей команде?

Разумеется, понимали, куда попа-
ли. Насколько и на самом «Локомоти-
ве», и на городе Ярославле в целом висит 

груз той трагедии. Каждый год приезжа-
ли к ребятам на кладбище, к их мемо-
риалу, отдавали дань памяти. Но очень 
хотели в память о них принести клубу 
Кубок Гагарина. И вот на четвёртый год 
работы это удалось.

Всего два раза за 17-летнюю историю 
КХЛ в течение сезона одна и та же коман-
да выигрывала и регулярный чемпионат, 
и плей-офф — в обоих случаях это были 
возглавляемые вами ЦСКА и «Локомотив». 
Как вам удаётся совмещать эти два взаи-
моисключающих успеха? Считается, что 
входить фаворитом в плей-офф опасно.

Ну вот нас год назад все тоже называ-
ли фаворитами перед финалом с «Маг-
ниткой». Результат вы помните. Мы этот 
опыт учли (улыбается). Вообще нам, ко-
нечно, не было просто ни в одном мат-
че — все серии, все игры давались очень 
тяжело. Объяснить успех можно толь-
ко тем, что хоккеисты были здорово го-
товы и при этом на максимуме отраба-
тывали каждую свою смену от начала 
до конца. Такая работа не могла прой-
ти безрезультатно.

За счёт чего удалось собрать столь ров-
ную команду, где во время плей-офф 
не было, чтобы кто-то провалился, поч-
ти каждый игрок, если не был серьёзно 
травмирован, внёс свой вклад в успех?

Здесь акцент надо делать на том, что 
у нас командный вид спорта. Я это гово-
рю не просто ради слов — просто важно, 
чтобы каждый ощущал себя значимой 
частью команды. Все работали именно 

с таким ощущением. Думаю, это пере-
далось и на льду.

В четвертьфинале плей-офф вы были 
на грани неудачи, когда «Авангард» срав-
нял счёт в серии, проигрывая 1:3, довёл 
дело до седьмого матча, а там, горя 0:2 
в середине третьего периода, также оты-
грался и уступил вам лишь во втором 
овертайме (2:3). Какие эмоции испыты-
вали от того, что вся работа могла пой-
ти прахом?

Эта серия позволила нам стать 
командой, которая способна выиграть 
Кубок. Об этом мы говорили и внутри 
коллектива сразу после той победы, 
и это можно повторить сейчас, когда 
мы успешно завершили сезон.

Признанный самым ценным игроком 
прошедшего плей-офф Александр Ра-
дулов пришёл в «Локомотив» перед этим 
сезоном. Можно сказать, что такой фи-
гуры не хватило в прошлогоднем фина-
ле с «Металлургом»?

Нет, я могу сказать только то, что 
Саня в этом сезоне пришёлся ко дво-
ру. А как оно могло и должно было быть 
в прошлом финале? Я не могу сказать. 
Всё должно быть вовремя.

Правда, что на победу в седьмом матче 
серии с «Авангардом» очень повлияла 
мощная речь Радулова перед командой 
в раздевалке в перерыве между третьим 
периодом и овертаймом?

Нас в раздевалке не было, так что 
я не знаю (улыбается).

Михаил Ласкин, Алексей Фомин

В конце мая российский футбол тра-
диционно определяет судьбу клу-

бов в стыковых матчах между РПЛ 
и Первой лигой. В этом году за пра-
во остаться в элите будут сражаться 
«Пари НН» (13-е место) и «Ахмат» (14-е 
место). Противостоять им будут «Урал», 
занявший четвёртое место в Первой 
лиге, и «Сочи», завершивший сезон пя-
тым. Бронзовый призёр «Черноморец» 
не прошёл лицензирование, и его место 
в стыковых поединках перешло кол-
лективу, занявшему более низкую по-
зицию.

�� «ПАРИ НН» — «СОЧИ»

Нижегородцы провели весенний от-
резок чемпионата на низком уровне. 
После зимних трансферов все ожида-
ли преображения команды, но этого 
не произошло. Победа в первом туре 
весенней части над «Акроном» (2:1) ста-
ла единственной практически за два 
месяца, а на фоне «ожившего» «Орен-
бурга» пошли разговоры даже о пря-
мом вылете. Однако концовка сезо-
на была более удачной: нижегородцы 
обыграли «Ахмат» (1:0) и разгромили 
«Крылья Советов» (5:2) с покером Хуана 
Боселли.

Интересно, что Гончаренко уже 
имел подобный опыт год назад, когда 

с «Уралом» он также боролся за вы-
живание. Тогда его команда прова-
лила второй круг, набрав всего 11 оч-
ков во второй части сезона (сейчас 
у «Нижнего» те же 11 баллов). В резуль-
тате «Урал» уступил «Акрону» в стыках 
и вылетел. Гончаренко покинул коман-
ду ещё до ответной встречи, после до-
машнего поражения (0:2).

Сейчас история может повторить-
ся — «Пари НН» снова на грани выле-
та, и уровень игры не внушает надежд. 
Соперник — «Сочи», который, сохранив 
главного тренера Роберта Морено по-
сле вылета из РПЛ, показал неплохие 
результаты. Осенью команда выда-
ла серию из 22 матчей, в которых про-
играла всего два раза. Однако во вто-

рой части сезона «Сочи» не был столь 
стабилен и в заключительных трёх ту-
рах набрал лишь одно очко.

Важно отметить, что в последнем 
матче против «Черноморца» Морено 
выставил ослабленный состав, пони-
мая, что первый стык будет уже че-
рез три дня. После поражения коман-
да опустилась на 5-е место и получила 
в соперники «Пари НН» вместо «Ахма-
та», который по игре выглядит более 
убедительно. Поэтому последние ре-
зультаты «Сочи» не стоит восприни-
мать всерьёз.

В этом противостоянии стоит об-
ратить внимание, что «Пари НН» про-
пустил больше всех в РПЛ после стан-
дартов (24 гола, столько же у «Ахмата» 

и «Оренбурга»), а «Сочи» славится хо-
рошей реализацией штрафных и угло-
вых, забив 21 гол (второе место в лиге 
после «Торпедо»).

Матчи между «Пари НН» и «Сочи» 
обещают быть напряжёнными: Гон-
чаренко не может позволить себе вы-
лететь второй раз подряд, а «Сочи» на-
строен на возвращение в элиту.

�� «АХМАТ» — «УРАЛ»

Грозненский клуб набрал всего 
25 очков в 30 турах (4 победы, 13 ни-
чьих, 13 поражений). Но после прихо-
да Сергея Ташуева «Ахмат» изменил-
ся: он выбрался с последнего места 
и до последних игр боролся за сохра-
нение прописки. Команда сильно по-
страдала из-за травм (лидеры Бернард 
Бериша и Мирослав Богосавац пропу-
стили по полгода) и слабой реализа-
ции пенальти (не забили 5 из 6 11-ме-
тровых ударов в сезоне). Но главной 
проблемой стали концовки матчей: 
грозненцы пропустили 18 мячей по-
сле 75-й минуты, 8 из которых — в до-
бавленное время.

Весной «Ахмат» провёл серию 
из 7 матчей без поражений, но после 
вылета из Кубка от «Локомотива» (1:2) 
не одержал ни одной победы. В клю-
чевых поединках снова проявились 
проблемы: клуб проиграл «Пари НН» 
(0:1), не реализовав пенальти в компен-
сированное время, и упустил ничью 
с «Акроном» (2:3) на 85-й минуте.

Для «Урала» стыковые матчи — по-
следний шанс спасти неудачный се-
зон. Команда начинала чемпионат 
ФНЛ с задачей вернуться в РПЛ на-
прямую, но в марте одержала только 
одну победу в пяти играх. После этого 
был слабый отрезок против лидеров 
(в том числе болезненные 2:5 от «Бал-
тики»), и екатеринбуржцы рискова-
ли остаться даже без стыков. В итоге 
«Урал» сумел забраться в спаситель-
ную зону и теперь серьёзно настроен 
вернуться в РПЛ.

Интересно, что обе команды актив-
нее атакуют через левый фланг. У «Ах-
мата» там играет главная звезда Лечи 
Садулаев, а также восстановивший-
ся после травмы Богосавац, который 
всегда хорошо продвигает мяч вперёд. 
У «Урала» слева действуют молодые по-
лузащитники Юрий Железнов и Егор 
Мосин, которые всегда на-
целены на дриблинг и по-
могают команде проникать 
в финальную треть. Интриги 
добавляет противостояние с бывшим 
одноклубником — на правом краю обо-
роны «Ахмата» играет Арсен Адамов, 
знакомый игрокам екатеринбуржско-
го клуба.

При определённых раскладах 
мы можем увидеть открытую игру, где 
многое решит исход дуэлей на флангах.

МНЕНИЕ

« КАРПИН В «ДИНА-
МО» — ПОТЕНЦИ-
АЛЬНО ГЛАВНОЕ 
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ОПЕРАЦИЮ ПО ВОЗВРАЩЕ-
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